
Реш ением  исполком а обла< 
стн о го  С о вета деп утато в  тр у 
д я щ и х с я  и прези ди ум а обл- 
совпроф а на областн ую  До
с к у  почета по итогам  за  пос
ледню ю  п яти д н е в к у  зан есен ы  
зем ледельц ы  А си н о в ско го ,
района.

Ум ело организован  ком 
п лекс осенне-полевы х работ в 
совхозе  «Ком сомолец». М еха
н и зиро ванны й  о тр яд , которы м  
ко м ан д уе т м ехан и к  совхоза  
В . В . Я н ю к , н асч и ты в ае т  45 
единиц  те х н и к и . Комбайнеры  
и тр а к то р и с ты  работаю т по 
16 — 20 часов в с у тк и . Под
ли нны м и  героями ж атв ы  с т а 
ли ком байнеры  В асилий  К а за 
ков, отец  и сы н  П лави н ы , 
В и кто р  Богом олов, Федор 
П р и м ай ч ук . На сч е ту  к аж д о 
го из н и х  — по 4 — 5 ты ся ч  ц ен т
неров намолоченного зер н а . 
В ы со ки е  показатели  и у  тр а к 
то р и сто в , з а н я ты х  на всп аш ке  
зяб и . По 8 — 9 гектар о в  при 
норме 5 — 6 в сп ахи в аю т м е ха 
н и затор ы  Николай П р и луц ки й , 
А л е к сан д р  См ирнов, В ален 
ти н  И ващ енко , В и кто р  Ч уб а
ров.

С р а зу  за  обмолотом валков 
идет скирдование соломы и 
в сп а ш к а  зяб и . У б о р ку  соломы 
ведет м еханизированное звено 
А н ато ли я Ерош н и кова . Д вум я 
сто го м етателям и  с тр ем я во
ло куш ам и  к о лл е кти в  с к и р д у 
ет за  день по 600 — 800 ц е н т
неров солом ы , что почти в 
два раза больш е нормы .

НА С Н И М КА Х : звеньевой
А . А . Ерош ников (вн и зу  сп р а
ва); молодой комбайнер Ни
колай  Плавин (слева в в ер ху ) — 
на его сч е ту  уж е около 4.000 
центнеров зерн а ; тр а к то р и 
с ты , зан я ты е  на всп аш ке  з я 
би (слева направо) — Н. П ри
л у ц к и й , В . Ч убаров , А . С м ир
нов, В . И ващ енко ; идет обмо
лот валков на п о лях  Ново- 
Куско в ско го  отд елен и я.

Е. Лисицын.
Фото автора.

ВЫСОКАЯ
ВЫРАБОТКА

Отличной выработки за 
минувшую пятидневку до
бились хлеборобы совхоза 
«Дубровский» Кожевников- 
ского района. В отдельные 
дни лучшие комбайнеры 
Терсалгайского отделения 
М. Е. Кожевников и А. Л. 
Елегечев намолачивали на 
подборе валков по 380 цент
неров пшеницы. Это более 
200 процентов выработки.

Высокая выработка и у 
комбайнеров Песочно-Дуб
ровского отделения. _ В зве
не, возглавляемом комму
нистом П. А. Квасовым, она 
превышает норму на 30 про
центов. Из четырех членов 
звена лишь П. А. Квасов 
имеет большой стаж работы 
на комбайне. Остальные — ' 
В. Н. Никонов и комсомоль
цы А. Бурыхин и А. Аникин 
— впервые за штурвалом.

А. БОТЬЕВ.

Спасти урожай!
Этой мысли подчинены 

сейчас все дела и думы тру
жеников Колпашевского рай
она. 28 и 29 сентября во 
всех цеховых организациях 
совхозов прошли партийные 
собрания, посвященные за
вершению комплекса осен
них полевых работ.

После проведения собра
ний, где ставились и реша
лись насущные вопросы дня, 
у коммунистов и беспартий
ных появлялось желание ра
ботать еще лучше, повысить 
производительность труда.

Партийное собрание в 
Мараксинском отделении 
совхоза «Тогурский» приня
ло • решение: закончить:
уборку силосных к 1 октяб
ря. Сразу после собрания 
ударное механизированное 
звено во главе с секретарем 
парткома совхоза А. 3. Зи- 
маревым выехало на помощь 
в совхоз «Чажемтовский». 
Коммунисты Тогурского от
деления на открытом пар
тийном собрании поставили 
перед собой задачу: за
вершить основные полевые 
работы в намеченные сроки 
и справились с ней.

Труженики • Моховского

отделения совхоза «Тогур
ский» к 28 сентября уже за
кончили заготовку кормов, 
косовицу и обмолот зерна, 
оставалось вывезти на кры
тый ток несколько десятков 
центнеров зерна и просу
шить его. Работа ведется 
круглосуточно, но ввиду 
сильной влажности зерно 
приходится пропускать че* 
рез фильтры. Поэтому суш
ка идет медленно. Партий
ная организация определила 
своей главной задачей — 
не дать «загореться» влажно
му зерну в ожидании про
сушки. Усилена работа по 
перелопачиванию зерна в 
буртах. Вспашка зяби в от
делении часто приостанав
ливается из-за поломки трак
торов. Партийное собрание 
потребовало от управляюще
го отделением коммуниста 
Сопыряева принятия сроч
ных мер для ввода этих 
тракторов в работу. .

29 сентября благодаря 
высокой ответственности 
тружеников, четкой органи
зации работ совхоз «Тогур
ский» первым в районе за
вершил уборочную’ страду.

К. КОНСТАНТИНОВА.
Колпашевский район.

бО^летию образован ия  СССР посвящ ает ся

Ш е  ж  д у н  а  р  ©  д н а  я  

в с т р е ч а  в  М о с к в е
Встреча представителей 

советской и зарубежной об
щественности открылась 
3 октября в Москве. Она 
посвящена 50-легию образо
вания Советского Союза.

В Колонном зале Дома 
союзов собрались руководи
тели и активисты обществ 
дружбы с Советским Сою- - 
зом из 70- государств мира, 
видные советские ученые, 
государственные, общест
венные деятели, работники 
культуры и искусства, пере
довики производства, пред
ставляющие 60 обществ ‘ 
дружбы с зарубежными 
странами.

Горячими аплодисмента
ми встретили собравшиеся 
приветствие, которое напра
вили участникам Междуна
родной встречи представите
лей зарубежных обществ 
дружбы с СССР и советской 
общественности Генеральш 
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горный, Председатель Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгин от имени Цент
рального Комитета КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Совета Мини
стров СССР. Текст привет
ствия зачитал кандидат в 
члены Политбюро ЦК 

'КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Б. Н. Пономарев.

С приветственным словом 
к участникам встречи от 
имени москвичей обратился 
первый заместитель пред
седателя исполкома Моссо
вета Н. Е. Пащенко.

С докладом «Всемирно- 
историческое значение обра
зования СССР и его роль в 
борьбе за мир, дружбу и 
социальный прогресс наро
дов» выступила председа
тель президиума Союза со
ветских обществ дружбы, 
лауреат международной Ле
нинской премии «За укреп
ление мира между народа
ми» Н. В. Попова.

Образование СССР, ска
зала она, явилось резуль
татом большой и сложной 
работы партии и Советского 
правительства, их много
гранной деятельности, на
правленной на претворение 
в жизнь ленинской програм
мы по национальному воп
росу. Отмечая славный 
юбилей Советского Союза, 
Коммунистическая партия, 
все трудящиеся нашего мно
гонационального государ
ства следуют ленинской 
традиции — подводя итоги 
сделанному, обращаться 
прежде всего к задачам 
сегодняшнего и завтрашне
го дня.

XXIV съезд КПСС при
нял грандиозный план даль
нейшего коммунистического 
строительства, который пре-

дуема три'вает .всестороннее 
ра-звитие каждой из брат- 
С.ких советских республик и 
вместе с тем — дальнейшее 
постепенное сближение на
ций и народностей нашей 
страны. Геяевдльлый .секре
тарь ПК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев подчеркнул 
в Отчетном докладе на 
съезде, что это сближение 
происходит в условиях вни
мательного учета нацио
нальных особенностей раз
вития Социалистических яя -, 
циональных культур. Посто
янный учет как общих ин
тересов . всего нашего Сою- 
за, так и интересов каждой 
из образующих < его респуб
лик — такова суть полити
ки партии в этом, вопросе.

Докладчик далее под
черкнула, что коммунисти
ческое строительство в 
СССР неотделимо от дела 
борьбы, за мир, безопас
ность и свободу народов. 
Это отчетливо проявляется 
во всей международной дея
тельности нашей партии и 
государства, во внешнепо
литическом курсе, вырабо
танном XXIV. съездом 
КПСС. Такую политику ак
тивной защиты мира, свобо
ды и безопасности народов 
завещал Ленин. Она поль
зуется горячей поддержкой 
и полным одобрением всех 
советских людей.

(ТАСС).

Тревожный
сигнал НЕУПРАВЛЯЕМЫЙ ПОТОК

Надо ли говорить, как 
важна роль зернотоков на 
трассе поле — элеватор. В 
совхозе «Россия» работа 
этого промежуточного звена 
почти полностью парализо
вана.

На Бабарыкинском зерно- 
токе скопилось более 5 ты
сяч центнеров отличного се
менного ячменя и пшеницы. 
Все это добро, лежит под от
крытым небом неочищенное 
и непросушенное. Техника 
оказалась не подготовленной 
к подработке зерна, несмот
ря на то, что находилась в 
ремонте со времени оконча
ния посевной. Теперь выяс
няется: то нет ремней, то 
требуются сварочные рабо
ты, то не обеспечивает долж
но^ температуры печь. Нет 
заведующего током. Су

шильщиками работают двое 
молодых парней, не имею
щих опыта. В результате не 
просушено и трети посту
пившего зерна.

В Гынгазовском отделе
нии зерносушилка произво
дительностью 20 тонн в час 
исправна. Она настроена на 
подработку семенного зерна, 
поступающего с полей двух 
отделений. Но от этой сушил
ки отходит в день всего по 
3 — 4 машины. Агрегат про
стаивает, в то время как на 
току Батуринского отделе
ния гибнет не менее,4 тысяч 
центнеров очищенной семен
ной пшеницы.

Главный агроном А. А. 
Гришин объясняет ситуацию 
так: нет машин. По этой, 
мол, причине и лежит зерно

на батуринском току, скопи
лось и портится в Маркело
ве более 5 тысяч центнеров 
семян.

Странно слышать такой 
ответ от главного агронома 
хозяйства, в руках которого 
в период жатвы должна быть 
сконцентрирована вся убо
рочная техника. А  ее в совхо
зе достаточно: 80 грузовых 
машин, не считая своих, по
слано туда разными пред
приятиями. Однако техника 
распылена. Свои, машины по 
указанию директора совхоза 
П. И. Снвохи используют на 
работах, не связанных с 
уборкой. Привлеченная тех
ника оказалась вне ■ поля 
зрения руководителей хозяй
ства. Где эта техника, вся ли 
она работает на уборке и 
как, не знают ни те; ни

другие, в совхозах, ни 
на предприятиях, коман
дировавших грузовые ма
шины. Учета 'за их рабо
той не ведется.

— Исправим положение,— 
ответили руководители хо
зяйства.

Что изменилось после 
этого? На 30 сентября в 
хозяйстве было засыпано на 
семена всего 3.030 центне
ров зерна из 23.755 по пла
ну. План продажи хлеба го- I 
сударству выполнен всего на 
31 процент. Зерно продолжа
ет гнить на токах. Сводится 
на нет огромная работа хле
боробов, вырастивших хоро
ший урожай.

Т. САМБОРСКАЯ.
Шегарский район.

ПРИЕМ Н.В. ПОДГОРНЫМ
ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
МАЛАЙЗИИ
ТУН АБДУЛ РАЗАКА

.3 октября Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный 
принял находящегося в 
СССР по приглашению Со
ветского правительства с 
официальным визитом
Премьер-Министра Малай
зии Тун Абдул Разака.

В ходе беседы, проходив
шей в дружественной обста
новке, обсуждались вопросы 
дальнейшего развития отно
шений между советским сою
зом и Малайзией, а также 
актуальные международ
ные проблемы, представляю
щие интерес для обеих сто
рон.

(ТАСС). ,
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Вчера совхозы ««Тахтамы шевски й» и «Рыбаловский» 
Томского района завершили уборку зерновых культур

УБОРОЧНАЯ В ЦИФРАХ
По оперативным данным облсельхоз- 

управления, к 4 октября зерновые ско
шены с 318.677 гектаров — 87,7 про
цента уборочной площади. За последние 
два дня прирост составил 6 процентов. 
Обмолочено 229.212 гектаров!— 63,1 
процента (в северных районах часть по
севов скошена на корм скоту). Намоло
чено 383.318 тонн зерна, в том числе за 
последние два дня — 40.427 тонн.

По районам (скошено и обмолочено в 
процентах к уборочной площади): 

Асиновский •— 9,1,9 68,7
Бакчарский — 83,7 47,7
Зырянский — 85,8 63,3
Кожевниковский — 92,0 71,6
Колпашевский' — 97,1 42,3

Кривошеинский — 83,5 66,4
Молчановский — 74,7 44,0
Первомайский — 93,3 67,3
Томский — 86,2 71,4
Чаинский -—76,6 40,4
Шегарский — 93,8 67)0

. Наиболее быстрыми темпами убира
ли хлеба в северной зоне — Бакчар
ский и Колпашевский районы, в южной 
— Первомайский, Зырянский и Том
ский районы. У кожевниковцев, шегар- 
цев и асиновцев показатели ниже сред
необластного.

Задача дня — всемерно ускорить об
молот валков, обеспечить высокопроиз
водительную работу сушильного хозяй
ства и не допустить порчи и потерь зер
на. ' -> •

Снова лидеры
Дни с 21 по 30 сентября 

были полны напряженного 
труда водителей. Отлично 
работает в колхозе «Рос
сия» Зырянского района во
дитель В. И.. Харламов. 
Только за пять дней он вы
вез на своем ' автомобиле 
«ЗИЛ-130» 229 тонн силоса 
и 212 тонн зерна. Снова в 
лидерах соревнования и 
К. Н. Кояжеголов, перевез
ший 328 тонн силоса и 48 
тойн зерна. А  весь отряд 
№ 6 вывез за декаду с по
лей 4.241 тонну зерна и 
34.535 тонн силоса, вы
полнив задание на 117 про
центов.

Рассмотрев представлен

ные материалы по итогам 
. социалистического соревно

вания на вывозке зерна и 
других сельскохозяйствен
ных .продуктов автоколон
нами и другими подразделе
ниями . за третью декаду 
сентября 1972 года, облис
полком .. и облоовпроф при
знали победителем коллек
тив отряда № 6 автоколон
ны № 1235 (начальник от
ряда Н. И. Никитин), рабо
тающий s колхозах Зырян
ского района. Отряду в тре
тий раз вручено переходя
щее Красное знамя облис
полкома и облсовпрофа и 
выдана денежная премия — 
1.000 рублей.

ПРОВЕРЯЕМ ГОТОВНОСТЬ К ЗИМЕ

НА ГОЛОВУ
В Инкине уже был снег. 

Мокрый осенний снег. Он 
растаял, предварительно за
ставив поволноваться жи
вотноводов и руководителей 
совхоза. Снег ушел, трево
га осталась. Совхоз не го
тов к зиме. Сейчас это ста
ло. . настолько очевидным, 
что даже опытные доярки, 
пережившие не одну труд
ную "зиму и не один осен
ний штурм лихорадочной 
штопки прорех, сомневают
ся в благополучном исходе 
нынешних попыток восста
новить хотя бы минимум то
го, что обеспечило бы нор
мальную жизнь.

— Плохо у нас нынче с 
дворами. — Это слова 
Е. Н. Белозерцевой. А ей не 
верить нельзя. Это одна из 
тех доярок, на которых

; держится и совхоз, и его 
слава.

— И электроэнергии нет 
постоянной. Это же стыдно 
в наше 'время, — говорит 
доярка. Вручную прихо
дится доить. Правда, сей
час обещают подключить 
ферму, но тогда деревню 
оставляют без света. А  мы 
ведь теперь хорошо зажили. 
Почти у каждого и телеви
зор, и холодильник, и сти
ральная машина.. Нс та де
ревня, чтобы к керосиновой 
лампе возвращаться.

Права доярка. Не та сей
час деревня-и, конечно жё, 
торопиться покупать керо
синовые лампы не стоит, 
но и оснований для бодрого 
оптимистического взгляда 
на приближающуюся зиму, 
прямо скажем, маловато.

В Нлкинском отделении 
животноводческие помеще
ния • отремонтированы, чего 
не скажешь о ' другом отде
лении — Пасека. Здесь 
из четырех готово одно и 
одно не полностью. В то 
время когда я там был, два 
человека как раз меняли по
лы в этом самом наполови
ну подготовленном коровни
ке.

— Не из чего делать, —
I

говорит рабочий П. Берди
ков. — Нет пиломатериала, 
ни тесу, ни плах. И где их 
брать, никто не скажет.

Более осведомленный че
ловек управляющий отде
лением Пасека А. В. Бело
зерцев рассказывает под
робнее н обстоятельнее:

— В новом коровнике 
нужно подправить полы и 
сделать дополнительно кор
мушки на 24 головы— телят 
хотим туда поставить. В 
старом нужно произвести 
кз.питальный ремонт ■— и 
потолки никудышные, и 
кормушки. То же самое и в 
телятнике на сто голов. 
Вообще-то хотели к 15 сен
тября все подготовить . к 
стойловому содержанию. Не 
получилось. Не знаю, как 
это удастся. Нет плах, теса, 
бруса. Куда будем скот 
ставить, ума не приложу.

С экономистом совхоза 
Н. В. Афониным мы ходили 
по главным строительным 
объектам хозяйства — га
ражу, телятнику, мастер- , 
ской, подстанции, «отель
ной. На гараже работы 
идут, на телятнике между 
стен с ■: проемами гуляет вэ- 
тёр, в мастерской уже гудит 
токарный станок. -И его; гул. 
слышен далеко:* нет дверей. 
Что же касается подстан
ции и котельной,* они пока в 
проекте. Экономист показал, 
где будут заливаться фунда
менты под эти здания. . По
том Н. В. Афонин добавил, 
что и водонапорной башни у 
них тоже нет, есть, правда, 
времянка, которая^ с первы
ми. морозами выйдет., из 
строя.

Необходимо сделать экс
курс в недалекое прошлое, 
вспоминать о котором в 
совхозе не любят. Прошлой 
зимой огонь оставил меха
низаторов без гаража, пре
вратил в золу водонапор
ную башню и вообще при
нес много неприятностей и 
дополнительных проблем, 
которые требовали оезотла- 
гательного решения.

Сейчас в совхозе говорят: 
«Нет строительных матери
алов». Й действительно нет. 
Нужен кирпич, цемент, ши-' 
фер. Совхозные гонцы разъ
езжают по области, выби
вают, выпрашивают, умоля
ют. Недавно в Колпашев- 
ской ПМК-580 удалось раз
добыть несколько тонн це
мента, квалифицированных 
механизаторов оторвали от 
своих прямых дел, послали 
грузчиками. Привезли. Но 
это — капля в море. ■ Ин
женер-электрик пытается 
разжиться хотя бы чем-ни
будь в Томске. Кстати, его 
присутствие в совхозе, m h ij- 
ко говоря, желательно 
барахлят дизели, дающие 
хозяйству электроэнергию.

Не слишком ли поздно 
спохватились совхозные ру
ководители, не слишком ли 
поздно их охватило желание 
что-нибудь «раздобыть» и 
в конце концов залатать 
прорехи? В ’ кампанию по 
добыче строительных мате
риалов включилось уже и 
управление сельского хо
зяйства. В Кривошеине уда
лось вроде заполучить 100 
тысяч штук кирпича. Но 
совхозная баржа вернулась 
оттуда пустой, и теперь 
нужно;,Сделать еще , один 
рейс. ’ ,

А. И. Палагин, исполняю
щий ; 'обязанности начальни
ка Колпашевского ^уцравле- 
няя сельского хозяйства, го
ворит, что Инкинский совхоз 
— одно цз тех хозяйств, за 
которым нужен постоянный 
контроль. И вот этот конт
роль не был осуществлен. 
И еще Палагин сказал, что 
вообщем-то инкинцы пере
зимуют. «Конечно, перези
муют. Но как?

Пока еще есть время, 
чтобы форсировать работы 
по подготовке к зиме. И 
нужно это время использо
вать полностью.

А. МИНИН,
сотрудник газеты «Со

ветский север».
г. Колпашево.
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КРАСНОЕ зн а м я 5 октября 1972 года !

Н А Т О М С К О М  

НЕФТЕПРОВОД
В Парабели и£ного улиц. 

Глазная называется Со
ветской. Здесь стеклянное 
великолепие нового универ
мага. Здесь благословен
ный ,уют гостиницы, кото
рой еще не было год назад. 
Здесь зазвенит юными голо
сами через год новая шко
ла. Серонирпичные большие 
здания на этой улице начи
нают теснить рубленые топо
ром избы. В конце Совет
ской уже встает этажами и 
первый жилой микрорайон, 
или, как его зовут, городок 
нефтяников. .

В 1972 году парабедьские 
строители всем мцром сво
им замахнулись на Три с 
лишним миллиона рублей. 
Столько капиталовложений 
получил район.

— Не считая нефтяников, 
уточняет председатель 

райисполкома Н. А. Зимен- 
ков. —  С ними —. еще 
столько же.

Удвоение капиталовложе
ний... Есть ли более красно
речивая цифра, говорящая о 
том, что принес нефтепро
вод на царабельскую зем
ли}! I

В ближайшем лесу можно 
увидеть манометры и таб
лички: «Осторожно, высокое 
давление!». Чуть подальше 
— еще одна просека. Над де
ревьями Подняла ажурные 
опоры линия электропереда
чи высокого (2 2 0  тысяч 
вольт) напряжения.
ЛЭВ-2 2 0  пришла вместе с 
нефтепроводом.

**- Устойчиво и неограни
ченно мы будем получать 
Электроэнергию, — говорит 
Н. А. Зименков.

Это- тоже впервые, г Ди
зельные электростанции вы
зывали немало хлопот. Те
перь электрификация в

ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ
районе развернется высоки
ми темпами.

Высокие темпы, напряже
ние... Такими словами мож
но характеризовать и дея
тельность людей. Их труд в 
парабельских условиях ге
роичен. Милостей от суровой 
природы не дождешься. 
Каждый метр в. тайге, впе
ред или вглубь, дается не
легко. Вязнет самая везде
ходная техника. • . Доставка 
оборудования и материалов 
на стройплощадки, путь в 
какой-нибудь десяток кило
метров, нередко — много
дневное дело.

По заказу ' нефтяников 
строится первая в районе 
автодорога с твердым по
крытием. Она начинается от 
улицы Советской и через 
деревню Бугры пойдет к 
нефтеперекачивающей стан
ции «Парабельская». Бетон 
покроет и главную улицу Па- 
рабёли, надежно свяжет ее с 
причалами на Оби.

.Временно в деревне Буг
ры расположились службы 
Парабёльского нефтепровод
ного управления. Его кол
лектив будет обслужйвать 
четырехеоткиломет р о в ы й 
участок нефтепровода до 
Анжеро-Судженска.

— Здесь, в Шрабслл. у 
нас пока 72 человека. Буду
щие машинисты, операторы, 
прибористы. Вместе со стро
ителями осваиваем строя
щуюся нефтеперекачиваю
щую станцию, — сказал на
чальник управления Б. И. 
Барсуков. — Сколько всего 
будет человек? Первая оче
редь нашего городка — три 
24-квартирных и два 
12 -квартирных дома, торго
вый центр, детские ясли на 
260 мест, школа на 580 
мест, клуб на 600 мест. Вот

и считайте. . " . ; -
Вроде бы неприметен «га

зик» Барсукова на утренней 
Советской улице среди, «га- 

• зиков» директоров совхозов 
и других организаций, но да
ют ему при случае дорогу. 
Нефтепроводное управление
— серьезная организация, 
из-за которой и удвоились 
капиталовложения в хозяй- 
стве района. Нефтяники, а 
точнее нефтепроводчйкй. 
привели за собой строителей.

Волна строительных орга
низаций, занятых на нефте
проводе, пронеслась и ис
чезла. От прославленного 
треста «Уралнефтегазстрой» 
Парабель почти ничего не 
получила, хотя именно этот 
трест начинал и нефтепере
качивающую станцию, и го
родок нефтяников.

— И за два года еделал 
меньше, чем трест «Томск- 
газетрой» делает за месяц-,
— говорит заведующий про
мышленным отделом райко
ма КПСС Н. П. Волков. — 
Газстроевцы — молодцы, 
работают на совесть.

Коллектив треста «Томск- 
газстрой» очень быстро ос
воил парабельские строй
площадки. Сам управляю
щий Г. Ф. Муравьев днюет и 
ночует в Парабели, потому 
что Стрежевой, Александ
ровское, Каргасок — более 
обжитые гаастроевцами ме
ста, а здесь— всё с самого 
начала, здесь несколько ме
сяцев назад практически 
ничего не было.

За это время газстроевцы 
сумели создать в Парабели 
целое стройуправление 
(СУ-6 ), привлекли Сюда 
бригады из Других своих уп
равлений и из субподрядных 
организаций.

— По генподряду мы ос

воили в июле 582 тысячи 
рублей, в августе — 9 1 3
тысяч. Это выше' месячных 
заданий, — сказала стар
ший инженер-плановик 
СУ-6  Л. И. Смолина.

В самом методом строй
управлении «Томекгазстроя» 
не любят, а скорее всего еще 
не хотят говорить о своем 
росте. Но вот взглянем на 
представленные цифры: за 
месяц генподрядная про
грамма почти удвоилась. 
Правда, собственными сила
ми коллектив СУ-6  в эти ме
сяцы увеличил работы в 1,5 
раза. Этот результат в сезон 
непрерывных летних дождей 

- Свидетельствует о том, что у 
парабельских нефтепровод- 
чиков — настоящий гене
ральный подрядчик.

СУ-6 "«Томекгазстроя» бы
стро расширяет сферу, свое
го влияния. По объемам и 
темпам работ оно сразу оста
вило позади парабельские 
подразделения «Томсцсель- 
£троя», «Облмежколхоз- 
строя», «Союзтомскмелиора- 
ции» и остальных строи
тельных организаций. Пре
дельная мобильность, уме
ние в сложных условиях ис
полнять любые технические 
проекты,- быстрая концентра
ция сил на решающих уча
стках характерны для газ- 
строевцев на стройках в Па
рабели.

График окончания объек
тов и крупных видов работ, 
составленный в июле, на не
фтеперекачивающей стан
ции содержит свыше 100  
наименований. Станция — 
слишком простое название. 
Это комплекс сооруже
ний, зданий, инженерных 
коммуникаций. К примеру, 
длина одних канализацион-. 
ных трубопроводов составля

ет 1.586 метров. Нефтепере
качивающая станция будет 
иметь собственную котель
ную, в топках которой, кста
ти, будет гореть нефть. Пер
вая такая котельная в Пара
бели. Собственное водоснаб
жение от шести скважин, 
оборотное водоснабжение от 
градирня, ' пожарное водо
снабжение, большой корпус 
вспомогательных служб, 
склады, гаражи, электропод
станции... Обширно вспомо
гательное хозяйство нефте- 
проводчйков, крторое они 
получат от строителей в
этом году.

Основные 
ские узлы

технологиче- 
нефтеперекачи- 

вающего комплекса: резер
вуарный парк, куда посту
пает нефть из магистраль
ного трубопровода, подпор
ная станция, откуда она идет 
на насосную станцию и снова 
в трубопровод.

Вначале предполагалось, 
что весь комплекс начнет 
действовать в сентябре— 
октябре. Сейчас принято ре
шение запустить его по усе
ченному или, как говорят 
тут, транзитному, варианту. 
Его автором называют глав
ного инженера СУ-3 «Томск- 
газстроя» А. А. Кляузова, 
так как из-за отставания уп
равления и возникла необхо
димость в изменении пуско
вого минимума.

В технологической цепоч
ке самый последний узел — 
насосная станция. В сентяб
ре здесь заканчивались от
делочные работы, бригада 
монтажников Артура Грин- 
вальда испытывала мощные 
насосы, а другая бригада 
Григория Федорова завер
шала прокладку технологи- 

■веских трубопроводов метро
вого диаметра. Самый пос
ледний узел выходил к фи
нишу первым.

На подпорной станции от
делочные работы только- 
только начались, до испыта
ния установленных насосов 
еще далеко. И еще хуже си

туация на строительстве ре
зервуарного парка. По ^гра
фику.. ввода должны были 
встать два огромных (на 20  
тысяч тонн каждый) резер
вуара. СУ-3 и лично его 
главный инженер А. А. Кля- 
узов не Сумели сдать фунда
менты под эти резервуары. 
Без них комплекс запустить 
невозможно.

— На первых пбрах __нам 
оудет достаточно и одной на
сосной станции, — сказал 
начальник нефтепроводного 
управления Б И. Бкрсу- 
ков.

Теперь' нефть пойдет на
прямую, минуя резервуар
ный парк и подпорную стан
цию. Никто на стройке не 
аплодирует этому вынужден
ному отступлению. Работы 
продолжаются на всех объ
ектах. А. А. Кляузов на 
очередной планерке заверил, 
что фундаменты под резер
вуары в этом году будут 
сданы. Это заверение не вы
зывает сомнений, потому что 
на Александровской нефте
перекачивающей станции бе
тонирование таких фунда
ментов велось зимой и до
вольно успешно.

Разумеется, случай с 
транзитным вариантом — 
не единственный, когда сры
вается график ввода нефтя
ных объектов в Парабели. 
Молодые строительные ор
ганизации «Томекгазстроя» 
стремятся, естественно, 
встать на ноги и как можно 
быстрее. Действующая эко
номическая система такова, 
что, не выполнив план по 
объемам, к примеру, СУ-6  
не сможет выплатить зарпла
ту, покрыть свои расходы 
и т .  д. Поэтому руководите
ли заботятся в первую оче
редь об объемах работ, при
чем часто в силу многолет
них традиций, в духе кото
рых они воспитаны. Когда 
же речь идет о вводе объек
тов, наступает 1 пора мело
чей, обилия трудоемких и 
необъемных работ.

— То мелочь, это мелочь, 
а в результате — ничего,— в' 
сердцах сказал как-то на 

: планерке главный инженер 
СУ-6  В. М. Камарницкий, 
отчитывая мастеров.

В результате, конечно, 
встали многие объекты на 
этой большой стройплощад
ке. Их готовность высока, 
но не хватает чуть-чуть дав
ления для их полного окон
чания. ” ,  •-

Другая, пока не изжитая 
беда в «Томскгазстрое» — 
откровенно более низкие 
темпы и меньшее внимание 
к строительству городка 
нефтяников. Там вообще 
еще и не заикаются о сдаче 
жилых домов. ГЬродок'самих 
строителей — вереницы ва
гончиков и несколько бара
ков, в которых уже холодно 
и к которым идет временная 
теплотрасса от временной 
котельной. Разрыв между 
производственным и быто
вым строительством, к со
жалению, не сокращается, 
хотя СУ-6  «Томекгазстроя», 
как предполагается, будет 
базироваться в Парабели. 
Нелегко жить во времянках, 
и жить е семьями, с детьми.

Мужественна профессия 
строителя вообще, а на та
ких стройках, как в Пара
бели, в особенности. Бук
сует вездеходный транспорт, 
проваливаются болотные эк
скаваторы, бессильны быва
ют могучие бульдозеры. Но 
стройка продолжается. Ря
дом с нефтеперекачивающей 
станцией изыскатели ставят 
колышки для закладкй газо
перекачивающей станции. 
Это тоже, будут десятки объ
ектов больших и малых. 
Всдед за нефтепроводом и 
ЛЭП-200 придет в Парабель 
и газопровод. Поднимется 
этажами и. городок газови
ков. На какой улице? Может 
быть, тоже на Советской 
Она ведь главная.

В. ЛАВРОВ, 
наш спец. корр.

с. Парабель.
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В этом году по плану на 
первый курс геологоразве
дочного техникума нужно 
было принять 120  человек е 
8 -лётним образованием. 
Абитуриентов оказалось 
немногим больше. Результа
ты экзаменов также неуте
шительны: по Математике,
например, повышенных оце
нок всего 2 1 , неудовлетво
рительных — 1 2 , остальные 
тройки.

Этот техникум -— одно из 
старейших учебных заведе
ний не только области, но и 
Сибири. За годы Советской 
власти он подготовил около 
пяти тысяч специалистов. 
Его выпускники расшифро
вывают белые пятна на кар
тах Забайкалья, Севера, 
Дальнего Востока, Средней 
Азии; Многие из них стали 
начальниками партий, руко
водящими работниками, на
граждены орденами и меда
лями. Это говорит о том. 
что техникум дает хорошую 
подготовку.

Нынче весной замести
тель директора Е. В. Суво
ров объехал север области, 
где рассказывал о профессии 
геологоразведчика в шко
лах, экспедициях, на буро
вых. В Алтайском крае По
бывала преподаватель Р. А. 
Плотникова. Проведены бе
седы во Всех школах Том
ска. Агитацией занимаются 
и учащиеся: направляясь на 
практику (а география ее 
обширна — Сибирь, Казах- 

. стан, Дальний Восток), уез
жая на каникулы, они полу
чают инструкции, плакаты.
О техникуме и его специ
альностях рассказывается в 
районных газетах и переда
чах местного радио. Тем не 
мейее ЭТа работа мало ре
зультативна.

Очевидно, нужны не эпи
зодические встречи, а по
стоянная, целенаправленная 
профориентация учащихся, И 
начинаться она доджна, ко
нечно же, не в восьмом клас- - 
се. Директор техникума 
А. Н. Завьялов говорит, что 
формы более длительного 
воздействия на учеников из
вестны: организация круж
ков, клубов юных геологов, 
привлечение школьников к

работе в экспедициях. Это
го пока не делается.

В техникуме открыты под
готовительные курсы, кото
рые посещало около пятиде
сяти человек. Казалось бы, 
курсы — неплохое под
спорье в подготовке буду
щих студентов. На деле они 
принесли руководителям 
техникума разочарование. 
Большинство слушателей 
старательно занималось, 
сдало экзамены и... ушло в 
другие учебные заведения.

—• Романтика ушла в про
шлое, — объясняет Е. В. 
Суворов. —  Геолог бродит 
по тайге, живет в палатке, а 
молодежь сейчас предпо
читает удобные квартиры, 
газ и водопровод. Вот и идут 
Наши слушатели в электро
механический и приборостро
ительный техникумы.

Думается, не в этом глав
ная причина. Большинство 
слушателей курсов — моло
дые рабочие предприятий. 
Завод в их- сознании взял 
верх над геологией естест
венно и закономерно. Ведь 
Техникум ничего не сделал, 
чтобы раскрыть для них гео
логическую науку: занятия
велись только по русскому 
языку и математике.

Совсем иное дело с деся
тиклассниками. На трид
цать вакантных мест было 
подано 130 заявлений. О 
серьезности намерений аби
туриентов — выпускников 
десятилетки — говорит 
То, ч,то большинство из 
них пыталось поступить на 
геологические факультеты 
политехнического института 
и университета в прошлом 
или этом году.

Сейчас группы первого 
курса укомплектованы — 
для этого техникуму приш
лось объявить дополнитель
ный набор и провести новые 
экзамены. Часть десяти
классников пополнила поре
девшие группы второго кур
са. Все в порядке, не -«читая 
того, что набор очень сла
бый, и операция с пополне
нием второго курса за счет 
десятиклассников неминуемо 
повторится будущим летом.

А  ведь есть солидный ре
зерв в виде потенциальных

студентов техникума, кото
рый совершенно не исполь
зуется, —  молодежь, работа
ющая в геологических пар
тиях и экспедициях. Об ее 
учебе никто не думает. Это 
видно хотя бы из того, что 
на дневном отделении нет ни 
одного хозстипендиата, и на
бор на заочное осущест
вляется с трудом. У тех
никума есть связь только с 
Новокузнецкой экспедици
ей. начальник которой. Алек
сандр Каншаров посылает 
своих, рабочих на заочное- 
отделение. Учить есть кого. 
В геологических партиях и 
управлениях мало техников. 
Например, в Томском тер
риториальном геологиче
ском управлении на трех 
инженеров приходится
один, тогда как это соотно
шение должно быть обрат
ным. Кроме того, 20 процен
тов ИТР — практики.

У техникума и ТТГУ свя
зи только налаживаются: ор
ганизуется общая художест
венная самодеятельность, 
несколько учащихся прохо
дят практику в мастерской 
Центральной промыслово
географической экспедиции.

-Сейчас : техникум готовит 
специалистов двух .направ
лений — по рудной геофизи
ке и легкому бурению, То
мичам же нужны техники по 
промысловой геофизике , и 
глубокому .бурению, т. е. 
преимущественно по нефти и 
газу.

Выпускники, бывдет, рабо
тают в управлений и пере
учиваются, но уже сами по 
себе. Создать же две группы 
нужной специальности пла
нируется только в 1974 го
ду, когда будут построены 
новый корпус . и общежитие. 
А  пока молодые кадры уез
жают за пределы области. В 
1972 году из 94 выпускни
ков осталось лишь семеро.

Таковы проблемы, стоя
щие перед техникумом. Х о
чется надеяться,- что кол
лектив учебного заведения 
детально проанализирует 
результаты набора этого го
да с тем, чтобы избежать 
подобных ошибок в буду
щем.

Н. ТЕРЕНТЬЕВА.

КОСМОСА
Постановлением бюро Фе

дерации авиационного спор
та СССР в канун 15-летия со 
дня запуска в Советском 
Союзе первого искусственно
го спутника Земли большая 
группа ученых, конструкто
ров, космонавтов, общест
венных деятелей, журнали
стов награждена медалью 
имени С. П. Королева. Этой 
награды они удостоены за 
вклад в развитие авиации и 
космонавтики, пропаганды 
достижений Советского Сою
за в. исследовании и освое
нии космического простран
ства и авиационной техники.

Дипломом, имени Ю. А. 
Гагарина награждены кол
лективы ученых, конструк
торов. инженеров, рабочих 
нашей страны, принимавших 
участие в проектировании, 
создании и . запуске пилоти
руемых и автоматических 
космических летательных 
аппаратов, в том числе и 
первого искусственного 
спутника Земли.

(ТАСС).

С О О Б Щ А Е Т  Ц Н Т И  '

СИЛОСОВАНИЕ СОЛОНЫ

Е С Т Ь
300-ТЫСЯЧНЫЙ!

С конвейера Саранского 
завода автосамосвалов со
шел 300-тысячный грузовик. 
Машины с маркой САЗ мож
но встретить не только у 
нас в стране, но и за рубе
жом.

Широко применяются са
мосвалы в сельском хозяйст
ве. Машины можно разгру
жать на три стороны, а это 
очень важно при транспорти
ровке зерна, картофеля, са
харной свеклы и других по
добных грузов.

Предприятие наращивает 
выпуск машин, совершенст
вует их качество. Введены в 
действие новые конвейеры, 
автоматические линии, со
оружается главный корпус 
завода. С вводом его в экс
плуатацию в конце пятилет
ки выпуск автосамосвалов 
возрастет более чем вдвое.

(Корр. ТАСС).
Саранск.
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Для студентов второго 
курса физико-математиче
ского факультета пединсти
тута учебный год начался 
на полях Асиновского райо
на. В Болыпедороховском 
отделении совхоза имени 
Ленина трудятся 417-я и 
418-я группы. Группы 
объединены в студенче
ский отряд, командир 
— Екатерина Мельникова.
За день каждый «боец» 
убирает лен с пяти соток.
Студенты торопятся на 
посу осеннее ненастье. Чет
ко действует принцип: не
выполнил норму •— не уходи 
с поля.

Фото м . Трубецкого.

Совхозы и колхозы Горь
ковской области широко 
применяют силосование со
ломы. Силосование является 
биологическим методом под
готовки соломы к скармли
ванию и основано на дейст
вии бактерий и ферментов, 
вызывающих процессы бро
жения при силосовании ра
стений, которые не имеют 
достаточного количества са
хара. Бактерии’ и ферменты, 

одобавденные в очень неболь
шой дозе, частично расщеп
ляют клетчатку и пб'Кышают 
питательную ценность соло
мы.

Силосование соломы име
ет ряд преимуществ по 
сравнению с другими мето
дами ее подготовки: позво
ляет проводить массовую 
подготовку соломы к скарм
ливанию с осени, не требует 
специальных помещений и 
механизмов для подготовки 
соломы, существенно улуч
шает ее питательную цен
ность.

СИЛОСОВАНИЕ СОЛО
МЫ С ДОБАВКАМИ КОН
ЦЕНТРАТОВ И ОТХОДОВ, 
БОГАТЫХ УГЛЕВОДАМИ

Силосование соломы, как 
правило, проводится в обли
цованных траншеях, а дно 
необлицованных траншей не
обходимо укрыть полиэти
леновой пленкой. Закладка 
соломы на силос должна 
производиться максималь
но в 3 — 4 дня. Солому за
кладывают в траншеи из
мельченной на соломорез
ках. Одновременно увлаж
няют однопроцентным раст
вором поваренной соли до 
влажности 65— 70 'процен
тов. Для этого на 1 центнер 
сухой соломы нужно не ме
нее 150 литров раствора. 
При увлажнении соломен
ной резки раствор следует 
мелко распылять по силосуе
мой массе. Одновременно с 
увлажнением в массу вно
сится бактериальная заквас
ка в растворенном виде из 
расчета 2 — 2,5 литра на тон
ну соломы. Для распыления 
раствора можно использо
вать специальные автомаши
ны ДУК, АНЖ и другие 
средства.

Одновременно на тонну 
соломы необходимо зало
жить не менее 30 килограм
мов осоложенных зерновых 
концентратов (лучше всего 
ржаной муки) или зерновых 
отходов, мелко измельчен
ных корнеплодов и других 
отходов, богатых углевода
ми. Хорошо увлажнять соло
му молочной сывороткой, об
ратом, раствором

СИЛОСОВАНИЕ СОЛО
МЫ В СМЕСИ С СОЧНОЙ
з е л е н о й  м а с с о й

При силосовании кукуру
зы, подсолнечника, ботвы 
картофеля, свеклы, капусты 
и других отходов овощевод
ства нужно добавлять до 25 
процентов соломы к общему 
весу зеленой массы.

Солому измельчают и ук
ладывают в траншею сверху 
каждого слоя зеленой мас
сы, затем хорошо трамбуют 
тяжелыми тракторами. В 
первом слое соломы кладут 
1 — 1,5 метра. По мере за
полнения траншеи количест
во соломы уменьшают, а ко
личество зеленой массы уве
личивают. Верхний слой 
толщиной 0,5 метра заполня
ют одной зеленой массой, 
тщательно трамбуют и ук
рывают синтетической плен
кой и землей.

При отсутствии пленки на 
сочную, плотно утрамбован
ную массу высыпают зерно
отходы, которые, прорастая, 
образуют плотный зеленый 
ковер. Во избежание про
мерзания траншеи укрывают 
толстым слоем соломы.

ПРИМЕНЕНИЕ СВЕ
ЖЕЙ ХВОИ И х в о й н о й  
МУКИ В ЖИВОТНОВОД
СТВЕ

Ценным витаминным кор
мом является хвоя сосны, 
ели. В одном килограмме 
хвойных лапок содержится 
0 ,18— 0,21 кормовой едини
цы, 10— 14 граммов перева- 
римого протеина, значи
тельное количество фосфата' 
и калия и 35— 60 милли
граммов каротина. Кроме 
того, в состав хвои входит 
ряд других витаминов, та
ких, как С, Е, В,, К, фолие
вая кислота и провитамин

Исследования ученых по
казали, что скармливание 
хвои увеличивает количест
во гемоглобина в крови, ас
корбиновой кислоты в тка
нях, витамина А и каротина 
в печени, а это в свою оче
редь способствует укреп
лению здоровья животных, 
повышению их продуктивно
сти.

Но надо иметь в виду, что 
свежая хвоя богата различ
ными смолами, эфирными 
маслами, танидами, глюко- 
зидами и другими химиче
скими веществами, которые 
могут вызвать заболевание 
желудочно-кишечного трак
та. Необходимо строго при
держиваться доз, рекомен
дованных наукой и проверен-- - . -  -  патоки,

УвлДа°жненн?тГИМН °™ одамй’ ных практикой. КороЬам, 
солому1 тшат^тгт!иСДОорейНуЮ молОДняку крупного рогато- 
тяжелыми* тракТОраТмиМ з“ - ГО СК0Та и свиньям на 1 ки' 
полненную траншею укрыва-
ГземлейЭТИ*еНОВОЙ пленкой

лограмм живого веса дают 
по 2  грамма свежей хвои на 
голову в сутки, овцам скар
мливают до 5 — 8  граммов,

курам — 5 — 7, уткам — 
10— 15, гусям до 30 грам
мов в день на голову.

Вредные вещества из 
хвойных лапок можно. уда
лить при помощи пропарива
ния в кормозапарниках. Про
паренные или прокипячен
ные в котлах хвойные лапки 
можно скармливать коровам 
до 5 килограммов, а взрос
лым телятам •—• до одного- 
двух килограммов в день на 
голову. «не:-Kq ■■ п ,■

Приучают животных к 
поеданию хвойных лапок- по-' 
степенно и вскармливают 
не более 4 недель подряд, а 
потом делают 7— 10-днев
ный перерыв.

Коровам, овцам и лоша
дям свежая хвоя обы.чно 
дается в неподготовленном 
виде на выгульных площад
ках, свиньям и Птицам 
скармливают ее в измель
ченном виде и в смеси с 
другими кормами.

При хранении веток све
жей хвои в помещении скот
ных дворов значительно те
ряется ее витаминная цен
ность, поэтому ее следует 
хранить под снегом., а из
мельченные целесообраз
но сразу же скармливать 
животным.

Хорошим средством, пре
дупреждающим авитаминоз 
животных, является хвойный 
настой. Приготовление его 
очень просто и доступно для 
каждого хозяйства. Хвойные 
ветки сосны или ели из
мельчают на силосорезке 
ДКУ-1,2, ККУ-М, ИКБ-2, 
КДУ-2, ДКУ-1, измельчите
ле кормов «Волгарь-5 »  и 
других, затем укладывают в 
деревянную кадку и облива
ют горячей водой (70— 80 
градусов). На каждый кило
грамм хвои расходуют 
8 — 10 литров воды. Кадку 
закрывают- крышкой и вы
держивают в теплом поме
щении не менее 4 — 5 ча
сов. Затем настой процежи
вают и подсаливают.

Коровам дают до 5 — 6 
литров, взрослым свиньям и 
овцам • • до 2 — 3 литров на 
голову в день. Телятам, яг
нятам, Поросятам с двух
трехнедельного Возраста да
ют его по 50 -100 граммов 
и постепенно добавляют до 
и,5 литра на голову в день. 
Телятам к двухмесячному 
возрасту дают хорошего 
хвойного настоя до одного 
литра в сутки. В хвое ста
рой сосны каротина содер
жится больше, .чем в хвое 
молодой. При этом наиболь
шее количество каротина в 
свежей хвое содержится с 
октября по март. В марте, 
когда начинается движение 
соков, у хвойных пород про
исходит накопление вред
ных для организма живот
ных веществ, поэтому хвой
ные лапки весенней заготов
ки скармливать животным 
нельзя.

НАСТУПЛЕНИЕ НА АЛЛЕРГИЮ

■

В Ташкенте открыт пер
вый в Средней Азии аллер
гологический центр. В него 
входят лечебный стационар, 
поликлиническое отделение, 
лаборатории.

Новый специализирован
ным лечеоно-профилактиче- 
скии центр образован при

рэспубликал-е-ном Научно-ис
следовательском институте 
санитарии, гигиены и проф
заболеваний. Здесь будут 
изучать свойства аллергенов, 
веществ, вызывающих повы
шенную чувствительность 
организма, влияние климати

ческих и возраетных особен
ностей, отдельных лекарст
венных средств.

Сейчас открываются ал
лергологические кабинеты во 
всех крупных городах Узбек
ской ССР. Кадры для них 
готовит Ташкентский инсти
тут усовершенствования вра
чей.

(ТАСС).

н о в и н к и
ТЕХНИКИ

@

ПЕЧЬ ВЫСОКОЙ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ

Двадцать тонн сварочных 
электродов изготовляется за 
смену в печи, пущенной на 
Лосиноостровском электрод
ном заводе Министерства пу
тей сообщения. Такой высокой 
производительности не имеет 
никакой "другой действующий 
агрегат подобного назначения.

Специалистам московского 
института «Теплопроект» уда
лось совместить в новой печи 
процессы сушки и прокалива
ния изделий, что делается 
обычно раздельно. Размещен
ные в специальных кассетах 
электроды проходят четыре 
температурные зоны. Повыше
ние скорости движения кон
вейера позволило сделать 
печь сравнительно небольшой 
по длине.

Москва.

СТАЛЬНОЙ -КРОТ»
Скуратовскнй эксперимен

тальный завод под Тулой вы
пустил первую партию проход
ческих комбайнов новой кон
струкции. Такой агрегат позво
ляет проходить штреки, тон
нели и подземные камеры се
чением от 8 до 18 квадратных 
метров. Перемещаясь на гусе
ницах по забою, стальной 
«крот» легко разрушает поро
ду, а при необходимости обес
печивает раздельную выемку 
угля и породы: |

В комплексе с механизиро
ванной передвижной крепью и 
мощным изгибающимся кон
вейером агрегат проходит в 
месяц 400—500 метров выра
боток. Это значительно выше 
показателей, достигаемых с 
помощью трудоемкого буро
взрывного способа, при кото 
ром в забоях теряется свыше 
двух третей угля.

Тула.

ВТОРАЯ ПРОФЕССИЯ 
ПНЕВМОПРОБОЙНИКА

С помощью сжатого воздуха 
стальная труба с острым на
конечником забивается в 
грунт. Затем из нее выбирает
ся порода, и под землей об
разуется канал для проклад
ки кабеля или других комму
никаций.

Так работает пневмопробой
ник, созданный специалистами 
Института горного дела Си
бирского отделения Академии 
наук СССР. До сих пор он ис
пользовался для' устройства 
горизонтальных ходов, а те
перь инженеры Туркменского 
геологического управления за
ставили аппарат работать и в 
вертикальном направлении. 
Оснащенный специальными на
конечниками для проходки 
песка и глин, пневмопробой
ник бурит скважины глубиной 
до 15 метров.

Новинка значительно облег
чила труд геологов. Ведь тяже
лые буровые станки было не
возможно использовать для 
проходки на малую глубину, 
легкие же установки не «позво
ляли получить полноценный1 
образец.

С помощью обновленного 
пневмопробойкика в нынеш
нем году в Приколетдагской 
долине пройдено более тыся
чи метров мелких скважин. 
Скорость их бурения возросла 
в два-два с половиной раза. 

Ашхабад.

РЕКОМЕНДОВАНО
МАКАРОННЫМ
ФАБРИКАМ

Всесоюзный научно-исследо
вательский институт хлебопе
карной промышленности реко
мендовал для внедрения на 
всех фабриках отрасли так на
зываемую бескасеетную суш
ку расфасованных макарон. 
Он предложен грузинским ин
женером В. Квинихидзе и при
менен на Тбилисской макарон
ной фабрике.

От кассетного такой спрсоб 
отличается тем, что отформо
ванные и разрезанные макаро
ны помещаются для сушки в 
открытую с торцов картонную 
коробку. После окончания 
операции она запечатывается 
и отправляется в торговую 
сеть. Это позволяет значитель
но увеличить пропускную спо
собность сушильных печей. За 
смену одна работница стала 
упаковывать почти тонну про
дукции — в пять раз больше,, 
чем прежде.

Тбилиси.

ЭЛЕКТРОННЫЙ 
ПОМОЩНИК ВРАЧА

На Сумском заводе элек
тронных микроскопов и элек 
троавтоматики имени 50-летия 
ВЛКСМ началось изготовление 
первой пар .ии масс-спектро
метров для исследования 
функциональной деятельности 
легких человека. Этот прибор 
будет использоваться при ди
агностике различных заболе
ваний, для контролера за ды
ханием во время сложных опе
рации, для изучения физи0. 
логии дыхания. Досрочно  
поднести ко рту пациента еле 
циальиое приспособление и 
самописец прибора зафикси
в р а ч а и н т е р е с у ю щ и е

Сумы. (ТАСС).
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ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ
Совсем недавно на ученом 

совете Томского ордена 
Трудового Красного Знамени 
медицинского института со
стоялась защита докторской 
диссертации доцентом ка
федры нормальной физиоло
гии коммунистом Владими
ром Демьяновичем Суходо
ле. ' Официальные оппоненты 
— профессора Д. и. Гольд
берг, В. А. Пегель, Ф. Ф. 
Сакс и члены ученого сове
та дали высокую оценку на
учным исследованиям дис
сертанта. Они проливают 
свет на некоторые тайны пи
щеварения и желудочно-ки
шечных заболеваний.

Защиту Владимира Демь
яновича нельзя назвать за
урядной. В связи с этим хо
чется сказать несколько 
слов.

Осень 1941 года. Лави
ны фашистских танков и ар
тиллерии неудержимым по
током рвутся к городу Ле
нина по южному побережью 
Финского залива. Этот поток 
героически сдерживает наш 
флот во главе, с могучим 
линкором «Марат». Масси
рованные удары вражеской 
авиации вывели из строя 
наш линкор, и тогда мелкие 
военные корабли отважно 
вступили в неравный бой с 
фашистами.

На одном из этих кораб
лей служил 22-летний Вла- 
димил Суходоло. Однажды в 
бою корабль был изрешечен 
немецкими снарядами. Вла
димир лишился ног. Исте
кая кровью, он выбрался че
рез пробоину в борту кораб

ля и упал в ледяную воду. 
Обескровленного,. в состоя
нии тяжелого шока его до
ставили в госпиталь.

Через год лечения, собрав 
всю силу воли, он наконец 
поднялся, но не на свои но
ги, а на протезы.

Началась длительная 
борьба за возвещ ение к 
нормальной жизни. В. Д. 
Суходоло не пал духом. Из 
тяжелой схватки с судьбой 
он вышел победителем. Сна
чала е отличием - закончил 
Томский медицинский ин
ститут, где все годы учебы 
был активным членом науч
ного студенческого кружка и 
вел большую общественную 
работу. В 1951 году Вла
димир Демьянович успешно 
защитил кандидатскую дис: 
сертацию, а в нынешнем, 
1972-м — докторскую. По 
теме диссертации В. Д. vCy- 
ходоло опубликовал свыше 
4.0 научных работ, преиму
щественно в центральной пе
чати. Он много раз участво
вал в научных конференци
ях в Москве, Ленинграде и 
других городах Советского 
Союза.

Вся жизнь Владимира 
Демьяновича Суходоло — 
это подвиг, достойный при
мер для молодежи. Защита 
докторской диссертации 
коммунистом, кавалером ше
сти правительственных на
град В. Д. Суходоло явилась 
праздником для всего наше
го института.

В. ДЕСЯТОВ,
профессор медицинского 

института.

«ТЕНИ» НА ГОЛУБЫХ ЭКРАНАХ
.Написать в редакцию ме

ня побудило, мягко говоря, 
невежливое /-обращение ра
ботников Томского телеви
дения со зрителями. С не
которых пор трансляция пе
редач стала начинаться поз
же того времени, которое 
указывается в программе, 
а. заканчивается раньше. 
Иной раз спланируешь свое 
время с  расчетом на инте

ресную передачу, а ее 
Возьмут и прервут, посчи
тав, видимо, слишком позд
ней.

Один случай показался 
мне совсем безобразным. 
Шел интересный спектакль 
«Глубокая разведка». Нос- 
л-6 первого акта он бесцврб- 
моня-о, без объявления при
чин, был прерван. Зато ни
когда ничего подобного не 
происходит во время спор

тивных передач, каким бы 
поздним время ни было. Ко
нечно, сан интересны, их 
все смотрят, но ведь не еди
ным спортом жив человек.

Вот еще пример. Несколь
ко дней назад в соответст
вии с напечатанной -в «Крас
ном знамени» программой в 
15-50 должен был демон
стрироваться фильм «Мы с 
вами где-то встречались». В 
это время телевидение еще

не начало свою работу, а в 
начале пятеиго фильм стали 
демонстрировать с середи
ны. После -всего этого обра- 
щ еш е диктора к «уважае
мым телезрителям» кажется 
•насмешкой. . ’

На Центральном телевиде- 
• няи, если происходят какие- 

то изменения в программе 
иля передача по техниче
ским Причинам прерывает
ся, принято извиняться пе
ред телезрителями. Не ме
шало бы и в Томске делать 
так.

К. КОМЕЛЬКОВА.

Б е з  п е р е м е н

У  Н А С  Н А  РАКЕТНОЙ
Единственный вид тран

спорта на цашей Ракетной 
улице — маршрутные авто
бусы № 3 и № 3-а. Уехать., 
на работу в часы «пик» мо
гут только ловкие или уж 
чересчур отчаянные. Нере
шительным приходится до
вольствоваться чаще всего 
попутными . грузовиками, 
благо, сердобольные водите
ли не перевелись.

Автобусной остановкой 
называется пустырь, откры
тый . всем ветрам. Каково 
здесь в плохую погоду по 
часу ожидать автобус? И 
никакой крыши над головой. 
А ведь многие везут ма

леньких детей. Иной раз 
махнешь рукой на бесплод
ное ожидание — и двинешь
ся пешком. А  тротуара нет. 
На обочине или грязь непро
лазная, или снег по колено, 
а по дороге ходить рискован
но из-за большого движе
ния транспорта. Вот и пры
гаешь, как заяц, с бугорка 
на - бугорок со  своей драго
ценной ношей, которую на
до успеть в догнали завез
ти. Добавлю еще, что на 
улице нет ни одного фона
ря.

Мы хотим через газету 
получить ответ на вопрос: 
кан же нам дальше быть?

Г. ИВАНОВА.

Мы слышим много раз
говоров о благоустройстве 
сел и деревень. Знаем и о 
ночине депутатов Новорож
дественского сельского Со
вета, которые многое сдела
ли по благоустройству и по
вышению общей культуры 
деревень.

Мы живем в одном с ново- 
рождественцами. Томском 
районе, руководители кото
рого весной много и часто 
говорили о благоустройстве 
сел. Но в нашей деревне ни
каких перемен за лето не 
произошло.

Все томичи знают Михай
ловну. За последние годы, 
когда город стремительно 
шагнул на восток, она стала 
пригородом. До нас теперь 
можно добраться по хорошей 
асфальтированной дороге. А  
вот в самой деревне, как и 
прежде, в ненастье мы тонем 
в грязи. По улице постоян
но движется поток транспор
та. Дорога разбита, тротуа
ров нет.

Плохо с водой., Есть водо
качка, но нет ни одной во

доразборной колонки. Само 
здание водокачки находится 
в аварийном состоянии и зи
мой работать не сможет — 
трубы перемерзнут.

В деревне исчезают даже 
традиционные палисадники, 
когда-то зеленым кольцом 
окружавшие дома. Многие 
дома пришли в ветхость, но 
их ремонтом никто не за
нимается.

Что касается нашего до
суга, невероятно, но вот уже 
более двух лет мы не смот
рим кинофильмы— у нас нет 
клуба. И все это в каких-то 
пяти-шести километрах от 
Томска.

Многое по благоустройст
ву деревни могли бы сделать 
сами. Разве трудно проло
жить тротуары или сделать 
палисадники? .Но где взять 
строительный материал? 
Бревна заготовить еще мож
но, но пилорамы в деревне 
нет, распилить сутунки или 
напилить палочек для шта
кетника не на чем.

В Михайловке расположе
но одно из крупных отделе

ний совхоза «Корнилов
ский». Руководители фермы 
в сутолоке текучки не очень- 
то стремятся решать вопро
сы благоустройства. Дирек
ция же совхоза не балует 
нас своим вниманием.

В организации работ по 
благоустройству много мог 
бы сделать Корниловский 
сельский Совет. Но вот как 
он заботится о создании 
нормальных культурно-быто
вых условий для жителей 
деревень. Скоро пять лет, 
как здесь решают вопрос об 
установке нескольких водо
разборных колонок. Непонят
но, почему при прокладке 
бетонированных и иных до
рог деревни обходят сторо
ной. Почему никто не забо
тится о восстановлении до
рог деревенских улиц, через 
которые раньше, шел весь 
этот поток транспорта? Нам 
одним ведь это не под силу, 

т. ПЕТРОВ, Т. СМИР
НОВ, Т. БОГДАНОВ и 
другие жители села Ми

хайлова Томского 
района.

С Л О В О  Б Л А Г О Д А Р Н О С Т И
И. Толсто й  с к а з а л : «Если

у ч и те л ь  со ед и н яет в себе лю 
бовь к  д е л у  и к ” у ч е н и к а м , он 
совер ш ен н ы й  у ч и те л ь » . Таки м  
учи телем  я  счи таю  Т а т ь я н у

М ихай ловн у
М огочинсной

Щ е р б а ты х  из  
8 -летней  ш ко лы . 

До встр ечи  с  Т а тьян о й  М ихай
ловной у  м еня не совсем  у с 
пеш но ш ли дела  по р усск о м у

я з ы к у  и л и те р а ту р е . Но она 
сум е л а  заи н те р е со в а ть  своим 
предм етом , пом огла повери ть  
в свои си л ы .

Я  у сп еш н о  вы дер ж ал кон
к у р с  и окончил Том ски й  у н и 
в е р си те т . С ей час работаю  в 
Том ске .

Г . К Р И В О Ш ЕИ Н .

ДА БЫСТРО 
УСПОКОИЛИСЬ

Для пЛДклтче.ния нашего 
Дома № 5 по ул. Кузнецова 
к теплоцентрали нужно бы
ло только одно — разреше
ние теплосетей. Ровно два 
месяца назад с помощью 
редакции газеты мы доби
лись этого разрешения. 
Вместе с техническими ус
ловиями оно было выдано 
Томскому горжилуправле- 
нию. Там быстренько взя
лись за дело: старые ава
рийные печи в квартирах 
разобрали, проемы в потол
ках, стенах капитально на
делали, заштукатурили и... 
на этом успокоились. В 
квартирах не стало никако
го отопления.

Авторы этого оригиналь
ного для сибирского клима
та «проекта» — главный 
инженер горжилугтравления 
П. В. Савиных и главный 
инженер домоуправления 
№ 7 Г. Н. Москаленко. Сог
ласитесь, что вся эта двух
месячная канитель не вы
держивает никакой критики. 

В. КЛЕПИКОВ.

Спйртное без ограничения
Есть g районе Фрунзен

ского жилмассива магазин 
№ 12 гастрономторга. Когда- 
то он имел добрую славу за 
культурное обслуживание 
покупателей. Постепенно 
слава померкла.

А  началось с того, что ма
газин перевели на самооб
служивание. Нет, мы не про
тив прогрессивных форм тор
говли, еслй они отвечают 
должным требованиям. Если 
же покупателям от них одни

неудооства, теснота да оче- тели, отдел перевели в дру- 
реди, тогда зачем они вооб- ’ .......  1 *
ще? Вот и;.в нашем магази
не так стало. Вез перебоев, 
но с неизменным перевыпол
нением плана работал только 
винно-водочный отдел. Зато 
вовсю нарушались правила 
торговли спиртным, элемен
тарные санитарные требова
ния по продаже на разлив. 
Чтобы все эти «художества» 
не видели остальные, покупа-

гую секцию с отдельным хо
дом, где порядки, конечно 
же, остались прежними.

Весной подвальное поме
щение затопило, магазин за
крыли на ремонт. Самый до
ходный отдел, однако, по
спешили отремонтировать и 
открыть вновь, и теперь этот 
неиссякаемый родник при
тягивает пьяниц с утра и до 
позднего вечера. Они пьют

прямо в торговом зале, на 
крыльце, на улице, вокруг 
школы. Да, да, рядом рас
положена школа, прррй де- 

дтфи приходится проходить 
сквозь пьяный строй.

.  Пусть бы лучше админи
страция торга позаботилась 
побыстрее открыть в этом 
районе второй продовольст
венный магазин (одного яв
но недостаточно), вместо то
го чтобы без ограничения 
обслуживать пьяниц со всех 
близлежащих промышлен
ных предприятий.

Л. ФЕДОРОВ,
М. ШКРЕДОВА.

Где почистить шляпу?
Несколько лет тему назад 

в городе Томске, «а  углу 
проспекта Ленина .и улицы 
Учебной, работал цех поши
ва и ремонта мужских и 
женских головных уборов. 
Здесь можно было почи
стить мужскую шляпу., Сей
час в домах быта шляпы в 
химчистку не принимают,

отказобъясняя этот 
сутсгвием болванок 
оправки.

Неужели уж в нашей лес
ной области изготовить 
кую болванку сложное 
ло? Ведь они делаются

от-
для

та-
де-
не

из алмаза.
Н. ПОЛЕВАЕВ.

По следам наших 

«УКАЗ НЕ ПРО НАС...»
Заведующий Томским 

горторготделом Г. До
рохов сообщает, что не
давно в горпищеторге 
проведено собрание, на ко
тором обсуждались критиче
ские сигналы в адрес ра
ботников прилавка, а также

заметка «Указ не про нас...». 
Нарушители продажи спирт
ных напит,коя А. Заменина, 
Г. Кузина из магазина 
№ 28, Л. Трофимова из 
магазина Ай 3 горйящеторга 
строго предупреждены.

За окнами 
больницы

Одна из улиц нашего горо
да носит имя академика 
Крылова. Несколько лет на
зад ее хотели превратить в 
сад: сажали тополя, бе
резы, разбивали газоны. 
Даже запретили въезд со 
стороны проспекта Фрунзе. 
Предполагалось, что все тя
желые машины будут ходить 
по улице Гагарина.

Но хорошему начинанию 
не суждено было претво
риться в жизнь. Под натис
ком тяжелых автомобилей 
штакетные перегородки раз
летелись в щепки. Их вос
станавливали много раз. В 
конечном итоге победителя
ми оказались шоферы.

После автомобильно-буль
дозерного нашествия на
ступила новая «эр а »— люби
тели футбола облюбовали 
«кусок» улицы для стоянки 
своих машин. В дни матчей 
каких только здесь машин не 
увидишь! «Волги», «Побе
ды», грузовики, причем не
которые водители ухитря
лись их ставить на газоны» 
перед окнами домов. Только 
недавно эта беда миновала: 
владельцам транспорта отве
дена другая стоянка.

А первая беда все усугуб
ляется. По улице беспрерыв
ным потеком с грохотом н 
скрежетом, ночью и днем 
идут тракторы, бульдозеры, 
огромные «М АЗы» .и1 
«КРАЗы», мотоциклы н ав
тобусы. Днем и ночью не 
утихает шум, в десятки раз 
превосходящий все допусти
мые нормы. Ни днем, ни 
ночью не знаГОт покоя мама
ши расположенного на этой 
«тихой» магистрали родиль
ного дома, больные ряда 
других лечебных учрежде
ний.

Вряд ли кому надо дока
зывать, как необходима ти
шина для всех и особенно 
больных людей, как трудно 
врачам работать в этой об
становке. Наконец, почему 
бы не подумать и о здоро
вых людях? О тех, которые 
приходят с работы и кото
рым так нужен отдых и ти
шина. Хотя бы ночью.

М. СИБИРЦЕВА — 
главный врач родильно
го дома имени Семаш
ко; Н. БОГДАНОВА 
—врач-терапевт; А. ФИ- 
ЛИППУС — главный 
врач областного физ
культурного диспансе
ра; А. ЛОЛЕЩУК — 
главный врач областно
го трахоматозного 
диспансера; Н. ЧЕР
НЫШЕВА — главный 
врач психоневрологиче

ского диспансера.
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СОГЛАШЕНИЯ ВСТУПИЛИ В СИЛУ
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МЕДАЛИ Ф А И -  
ГЕРОЯМ КОСМОСА

ПАРИЖ, 3 октября.
(ТАСС). Здесь начала свою 
работу ежегодная конфе
ренция Международной 
авиационной федерации 
(ФАЙ). После торжествен
ной церемонии открытия
конференции государствен
ный секретарь при премьер- 
министре по делам молоде
жи и спорта Франции
Ж. Комити и президент
ФАИ Ф. Форрер вручили на
грады и дипломы покорите
лям космоса.

Золотые медали имени 
Ю. А. Гагарина вручены со
ветским космонавтам, Геро
ям Советского Союза В. Ша
талову и А. Елисееву, совер
шившим полет на корабле 
«Союз-8».

Золотая медаль вручена 
также командиру корабля 
«Аполлон-15» Д. Скотту, 
остальные члены экипажа 
этого корабля получили по
четные дипломы <*>АИ имени 
советского летчика-космо- 
навта В. Комарова.

ВАШИНГТОН, 3 октяб
ря. (ТАСС). Министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко н государственный 
секретарь СШ А У. Род
жерс, уполномоченные сво
ими правительствами, обме
нялись сегодня vb Вело-м до
ме грамотами о ратифика
ции соответствующими пра
вительствами Договора 
между СССР и СШ А об 
ограничении систем проти
воракетной обороны,, подпи
санного в Москве 26 мая 
1972 года, и уведомлениями 
о принятии Временного сог
лашения между СССР и 
СШ А о некоторых мерах в 
области ограничения стра
тегических наступательных 
вооружений, также подпи
санного в Москве 26 мая 
1972 года.

Протокол об обмене ра
тификационными грамотами 
и уведомлениями о приня
тии подписали: за Союз Со
ветских Социалистических 
Республик А. А. Громыко 
за Соединенные Штаты 
Америки — У . Роджерс.

На церемонии обмена ра
тификационными грамотами 
н уведомлениями присутст
вовали президент СШ А 
Р. Никсон, вице-президент 
С. Агню, члены правитель
ства, сенаторы и члены па
латы представителей, .дру
гие официальные лица.

С советской стороны при
сутствовал посол СССР в 
СШ А А. Ф. Добрынин,

После обмена ратифика
ционными грамотами и

В

Церемония 
Белом доме

уведомлениями выступил 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко,

Он подчеркнул, что под
писанные в Москве Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. .И. Брежневым и 
президентом СШ А Р. Ник
соном Договор и Временное 
соглашение, которые всту
пают сейчас в силу, войдут 
в историю как крупное до
стижение на пути к сдержи
ванию гонки вооружений.

Советский Союз придает 
большое значение этим 
соглашениям, заявил А. А. 
Громыко.

Советский народ твердо 
намерен претворять и даль
ше в жизнь программу ми
ра, утвержденную на XXIV 
съезде Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Мы уверены, что внесенный 
нами на рассмотрение теку
щей сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН вопрос «О 
неприменении силы в меж
дународных отношениях . и 
запрещении навечно приме
нения ядерного оружия» 
также имеет -важное значе
ние для дела мира.

-Вступающие в силу До
говор и Временное соглаше
ние оонов-аны на призна
нии принципа одинаковой 
безопасности сторон, нико
му не дают односторонних

военных преимуществ. Эти 
соглашения, сказал А. А. 
Громыко, -отвечают не толь
ко интересам двух госу
дарств, но и интересам меж
дународной безопасности в 
целом, интересам всех на
родов.

Интересы советского й 
американского народов ин
тересы народов всех стран 
мира требуют, чтобы уси
лия по ограничению гонки 
вооружений не ослабевали и 
в дальнейшем, подчеркнул 
в заключение А. А. Громы-КО.

Президент Р. Никсон 
подпйсдл акт о вступлении

СССР1 и сДшгГ £ а ' ме5ВДУ с-с-ьг и СШ А об ограниче
нии систем противоракет
ной обороны.

После этого он обратился 
к сооравшшмся с заявле
нием, в котором отметил, 
что «эти соглашения озна
чают первый шаг в ограни
чении бремени ядерных 
вооружений. Они означают 
и первый шаг на нута ос
лабления опасности войны 
на земном шаре и упроче
ния шансов на сохранение 
мира».

« Я  совершенно .намерен
но сказал «первый ш аг»,— 
заявил Р. Никсон, — по
скольку хотя эти соглаше
ния и имеют колоссальное 
значение, вер еще остается 
немало видов ядерного 
аруяшя, на которые они не 
распространены. Именно по

этому я разделяю точку зре
ния министра иностранных 
дел, Громыко, сказавшего, 
что теперь мы должны не 
рейти от этого первого шага 
к жизненно важному следу
ющему шагу, когда'мы зай
мемся всеми видами ядер
ного оружия наступательно
го назначения и попытаем
ся достичь Договоренности 
между нашими двумя стра
нами и в этой области».

Документы, подписанные 
в нынешнем году в Кремле, 
указал Р. Никсон, пробуж
дают у всего человечества 
надежды на свершение его 
мечты о мире , на земле, о 
таком порядке, при котором 
народы, имеющие разные 
правительства и придержи
вающиеся различных миро
воззрений, смогли бы жить 
в мире друг с другом.

Мы считаем, сказал 
Р. Никсон, что внесли свой 
вклад в ^достижение этой 
цели и сейчас рассчитываем 
на новое сотрудничество, 
которое позволит нам сде
лать следующие шаги; мы 
хотели бы оправдать надеж
ды всего человечества и 
мы сможем оправдать эти 
надежды, если две наши 
великие страны смогут пой
ти вперед вместе не только 
ради облегчения бремени 
вооружений, которое несем 
мы сами, но и облегчения 
бремени страха перед вой
ной, испытываемого народа
ми мира.

В заключение в Белом 
доме состоялся прием по 
случаю подписания Доку
ментов и вступления в силу 
Договора „  временного 
соглашения.

Э. Терек: 
достигнут 
существенный 
прогресс

ПАРИЖ, 3 октября. 
(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК ПОРП Э. Терек, находя
щийся во Франции с офици
альным визитом, выступил 
по французскому телевиде
нию. Он подчеркнул, что 
Польская Народная Респуб
лика совместно с Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами пред
принимает усилия, направ
ленные на преодоление на
пряженности и нормализа
цию отношений между всеми 
европейскими странами. В 
настоящее время в этом на
правлении достигнут сущест
венный прогресс.

Э. Терек отметил роль 
Франции в разрядке напря
женности в Европе. Он вы- 
сказался за укрепление и 
развитие польско-француз
ских отношений.

ПОДАЛ В ОТСТАВКУ
КОПЕНГАГЕН, 3 октяб

ря. (ТАСС). Премьер-ми
нистр Дании Енс Отто Краг 
подал сегодня в отставку. Он 
заявил, что делает этот шаг 
«по личным мотивам» и что 
это не означает отставки все
го правительства.

Сорок лет Петр Харитонович Мищук работает в лес
ной' промышленности области и из них — половину в 
Парабельском леспромхозе. Несколько месяцев назад 
ушел на пенсию, но не сиделось дома ему, привыкшему 
все время трудиться. Леспромхоз затеял строительство 
жилого микрорайона в' Нарыме. И Петр Харитонович 
принял самое активное участие в этой стройке. Уже засе
лены первые пять двухквартирных домов. Строятся еще 
несколько. На одном из них вы найдете Петра Харитоно
вича. «Где же тут отдыхать, когда новую улицу делаем?» 
— говорит он. -

Фото А. Ткаченко.

Разрыв сократился
СКОПЛЕ, 3 октября. 

(ТАСС). До полутора очков 
сократился после старта 
шестого тура разрыв между 
пока лидирующей в главном 
финале Всемирной шахмат
ной олимпиады командой 
Югославии и нашей сборной. 
Это произошло после того, 
как во встрече хозяев тур
нира с испанцами к переры
ву был зафиксирован счет 
2:1 (одна партия отложена), 
а советские гроссмейстеры 
успели завершить все пое
динки с польскими соперни
ками и дЪбнлись победы — 
3:1. Петросян выиграл у ' 
Шмидта, Карпов — у Шна- 
пика, Смыслов и Таль сыгра
ли вничью соответственно с 
Беднарскйм и Пытелем.

Положение команд, высту

пающих в главном финале, 
где оспариваются медали: 
Югославия — 17 очков (1), 
СССР — 15,5, Венгрия — 
15 (2), Испания — 13,5 (1), 
Чехословакия — 13 (2), Ру
мыния — 12,5 (2), ФРГ — 
12 (3), Болгария — 11 (2), 
Швеция — 10 (3), Аргенти
на — 10 (2), СШ А — 10
(1) , Голландия —• 9,5 (1), 
Польша — 9,5, ГДР — 7,5
(2 ) , Дания и Швейцария — 
по 6,5 (по 2).

Тем временем состоялась 
жеребьевка женских команд, 
вышедших в главный финал.. 
В первом туре сборная: 
СССР встречается с коман
дой Румынии. Остальные 
пары: Болгария— ФРГ, ГДР 
— Чехословакия и Венгрия 
— Англия.

Соперников называет жребий
РИМ, 3 октября. (ТАСС). 

Чемпионы СССР футболи
сты киевского " «Динамо» 
встретятся в 1 /8  розыгрыша 
Кубка европейских чемпио
нов с польской командой 
«Гурник» (Забже). Первый 
матч Киевляне сыграют на 
своем поле.

Это стало известно после 
проведенной здесь жеребьев
ки. Определены очередные 
пары и в других европейских 
турнирах. Московский

«Спартак», продолжающий 
борьбу за Кубок обладате
лей кубков, будет играть в 
1/8 финала с испанской 
командой «Атлетико» (Мад
рид), а ереванский «Арарат» 
в 1/16 розыгрыша кубка 
УЕФА — со швейцарским 
клубом «Грассхопперс» (Цю
рих). «Спартак» и .«А ра
рат» первые матчи проведут 
в гостях.

Встречи назначены на 25 
октября и 8 ноября.

Победа на своем поле
Почти месяц «Томлес» не 

выступал у себя дома. За 
это времящнтерес к его мат
чам заметно' снизился. Про
игрыши на выезде не способ
ствовали его авторитету. 
Поэтому на игру с курган
ским «Зауральцем» томские 
футболисты вышли с боль
шим желанием победить и 
как-то реабилитировать се
бя в глазах болельщиков.

Обычно осенью команды 
демонстрируют самый зре
лый футбол. О встрече 
«Томлеса» с «Зауральцем» 
этого нельзя сказать. Игра 
была вялой и неинтересной.

«Зауралец» из Кургана 
— команда, которая занима
ет предпоследнюю строчку -в 
турнирной таблице. И в Том
ске она продемонстрировала 
игру аутсайдера. Гости по. 
существу не создали у ворот 
хозяев ни одного опасного 
момента.

Томлесовцы много раз 
имели реальные возможно
сти забить гол, но торопли
вость при завершении атак, 
недостаток мастерства в са
мых ответственных момен

тах сводили на нет все уси
лия команды.

Во втором тайме гости 
получили фору. За грубую 
игру с поля был удален на
падающий «Томлеса»
Ю. Изюмцев. Однако, ока
павшись в большинстве, «За
уралец» не заиграл лучше. 
Более того, произошел об
ратный эффект. «Томлес» 
стал действовать напори
стее, острее. Особенно ста
рались защитники. Можно 
сказать, что именно они бы
ли душой атак. Все чаще 
стал уходить к воротам со
перников центральный степ
пер А. Путннцев.

Уже казалось, что матч 
клонится к ничьей, когда 
произошло неожиданное. То
мичи подавали угловой. Мяч 
попал к А. Путинцеву, кото
рый стоял спиной к воро
там. Безо всякой обработки 
защитник в падении пробил 
через себя. Вратарь и за
щитники гостей останови
лись в растерянности. Мяч 
оказался в сетке ворот. 
Больше счет не изменился 

Я. ВОЛОДИН.

Хозяева начинают с поражени
ЧЕЛЯБИНСК, 3 октября. 

(ТАСС). Хоккеисты местного 
«Трактора» в первом матче 
на' первенство страны про
играли с крупным счетом —

4:9 (1:4, Д:2, 2:3) моско 
му «Динамо».

Гости действовали £ 
уверенно и быстро, к 
же хозяева часто 
в обороне.

МАТЧИ П Е Р Е Н Е С Е Н Ы
Федерация футбола СССР 

сооощает о переносе матчей 
чемпионата страны: встреча 
московского «Динамо» и 
«Локомотива» состоится 11 
октября, игры команд «Ди
намо» (Киев) — «Кайрат»,

«Зенит» — «Динамо» (Тби
лиси), «Карпаты» —• «За
ря», «Спартак» — «Нефтчи», 
«Днепр» — СКА, «Динамо» 
(Минск)1 — «Торпедо» будут 
проведены 10 октября.

(ТАСС).
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Давно подмечено, что су
ществует если не прямая, то 
косвенная, но уж во вся
ком случае достаточно глу
бокая связь между личными 
и деловыми качествами че
ловека. В рассказах и вос
поминаниях друзей и _ уче
ников профессора Дербико- 
ва удивительно переплета
ются эти две темы: ЧЕЛО
ВЕК и УЧЕНЫЙ.

Лидия Амплеевна Лидяе- 
ва, старший техник геофи
зической экспедиции:

— Может быть, посчи
таете, что это к делу не от
носится, но я все-таки рас
скажу, как в 1941 году, 
мы мыло делили. Это было 
тогда такое, богатство —- 
мыло: разрезали его акку
ратными дольками и раскла
дывали так, чтоб всем по
ровну пришлось. Свою долю 
Иван Васильевич отдавал 
вахтеру: у нее, говорит, двое 
детей, надо много стирать. 
Спрашиваю: «А  разве вам 
не надо?» — «Не беспокой
тесь, — отвечает, — мыло 
у нас дома есть». Но однаж
ды встречаю бабушку — 
маму жены его — Нины 
Порфйрьевны. «Прямо, — 
говорит, — беда: нечем
Ване рубашку постирать!»

Мне довелось много лет 
работать секретарем* у Ива
на Васильевича, и я вам 
так скажу: очень хорошо в 
стом эпизоде его ■характер 
проявился. О себе он ни
когда не заботился — ни 
слова за себя не сказал, та
кая уж, я считаю, чрезмер
ная скромность. При внеш
ней суровости был челове
ком душевным и «на ред
кость деликатным: не помню 
ни единого случая, чтобы 
из его кабинета уходили с 
обидой. Никогда никого не 
распекал. Самая резкая 
критика в его устах была 
такая:

— Ах, Лида, как нехоро
шо у  нас получилось!..

В последние годы бо
лезнь его обострилась. Од
нажды пришла я взять для 
перепечатки, как и догова
ривались, рукопись и вижу: 
Нина Порфирье.зпа в сле
зах — опять потерял созна
ние. И вдруг слышу сла
бый голос:

—• Кто пришел? Лида? 
Зайди...

Очнулся, и первая же 
мысль’ о работе — рука 
уже тянется к листочкам, 
исписанным мелким, убори
стым почерком:

— Надо быстрее напеча
тать!..

Святослав Нестерович 
Иванов, директор Институ
та геологии и геохимии 
Уральского филиала АН 
СССР (из письма Ни.не Пор- 
фирьевне):

«Я  почти никогда не 
встречался с Иваном ' Ва
сильевичем. Помню, как на 
каком-то совещании (кажет
ся, на вулканологическом, в 
Москве в 1963 г.) он вы
ступал. Выступал уверенно, 
очень,умно в защиту про
грессивных гипотез. После в 
перерыв мы немного погово
рили — он интересовался, 
почему я колебался во 
взглядах на генезис колче
данных месторождений.
Когда Я пояснил ему, он 
остался очень доволен и да
же сказал мне: «О, так вы, 
оказывается, мужественный 
исследователь, не идете по 
течению». Мне позже всегда 
вспоминались эти слова 
Ивана Васильевича, когда 
Я попадал в трудные ситу
ации.

Наша дружба поддержи
валась только редкими 
письмами и, главное, взаим
ными научными интересами. 
Я очень сожалею, что мне 
не удалось осуществить за
думанную поездку в Ново
сибирск, специально пови

даться с Иваном Васильеви
чем.

Научные работы Ивана 
Васильевича сильно опере
жают уровень развития нау
ки того времени, когда они 
писались. Именно потому 
они не всегда понимались и 
часто недооценивались. 
Ученые, которые очень да
леко забегают вперед, всег
да остаются непонятыми, 
недооцененными. История 
науки полна такими приме
рами.. Если бы Иван Ва
сильевич не та.к глубоко по
нимал природу, больше бы 
придерживался установив
шихся взглядов, .он, несом
ненно, имел бы большее 
официальное признание как 
ученый. Я очень высоко 
ставлю Ивана Васильевича

гинальными идеями, кото
рые он со щедростью та
лантливого человека разда
вал направо и налезо...

Меня особенно восхища
ли в Иване Васильевиче его 
постоянная доброжелатель
ность к людям, работавшим 
с ним, его мудрая поддерж
ка свежих мыслей и идей. 
Как он просто-таки любовно 
пестовал каждую- высказан
ную нами, его учениками, 
сколько-нибудь оригиналь
ную идею! Как он «под
кармливал» нас своим опы
том и знаниями! Он под
держивал нас и тогда, ког
да мы высказывали идеи, 
противоречащие его собст
венным представлениям. 
Никогда он не давил своим 
авторитетом и своей вла-

ратная сторона огромней
шей увлеченности своим 
делом и умения отдать ему 
все силы, помыслы и стрем
ления. В сущности, это тот 
же самый отбор информа
ции по степени ее важно
сти — все второстепенное,
несущественное как бы ото
двигается в сторону и не 
замечается.

Иван Васильевич был 
очень увлекающимся чело
веком, и если уж рождалась 
новая идея, то она, как вы
разился профессор Г. Л. 
Поспелов, «днем и ночью 
клокотала в его .груди» . — 
ничем другим заниматься он 
уже просто не мог.

Интересно, что именно 
из-за этого Дербинов долгое 
время .не защищал доктор-

E ( i .  П О П О В СНЕ
Н А У К Е

как геолога, он несомненно 
был в числе самых талант
ливых представителей на
шей' науки. Его труды пред
ставляют ценнейшее науч
ное наследие, значение ко
торого не уменьшится в те
чение многих лет».

Валентин Андреевич 
Каштанов, кандидат геоло
го-минералогических наук, 
научный сотрудник Сибир
ского научно-исследователь
ского института геологии, 
геофизики и минерального 
сырья:

— Недавно я перечиты
вал биографию Марка Тве
на, и вдруг мелькнула 
мысль: вероятно, Иван Ва
сильевич очень походил на 
него. От профессора Дер* 
бикова ждут нечто глубоко
мысленно- «сурьезное», а 
он любил остроумной шут
кой, убийственным замеча
нием сразу поставить точку 
над «и ». Не : терпел тех, 
кто пытался «делать» нау
ку из пустяка. На одной 
рукописи начертал корот
кую, но исчерпывающую 
рецензию: «Доите комара!». 
Страшно не любил неис
кренность.

Мне довелось почти еже
дневно встречаться с Ива
ном Васильевичем в послед
ние дни его жизни. Он уже 
написал книгу, продиктовал 
отзыв на докторскую дис
сертацию Николая Николае
вича Амшинского, но все 
еще . не мог выкроить, вре
мени отдохнуть, полечиться 
«по всем правилам» — 
впрочем, я думаю, он пони
мал, что дни его сочтены, 
потому так и торопился...

Анна ОсВальдовна Смнл- 
кстын, кандидат геолого- 
минералопических наук, на
учный сотрудник одного из 
московских НИИ:

— Я знала Ивана Ва
сильевича более десяти- лет. 
В течение многих лет он 
был моим -научным руково
дителем, а после случивше
гося со мной огромного 
несчастья — мудрым и чут
ким другом. До конца своих 
дней я -сохраню о нем па
мять, как о благородней
шем, удивительном челове
ке.

Я знала его в последние 
годы жизни, когда он был 
уже тяжело болен. ,Но я со
всем не помню его боль
ным. Он остался в моей па
мяти энергичным, живо ин
тересующимся геологиче
скими новостями, постоянно, 
обуреваемым новыми ори-

стьто. Он давал нам воз
можность убедиться в оши
бочности наших представ
лений или соглашался с на
ми, если мы были способ
ны убедительно доказать 
нашу правоту.

Сейчас, после многих лет 
работы в научно-исследова
тельских институтах, после 
знакомства со многими
крупными и , некрупными 
учеными, я особенно отчет
ливо стала понимать, что 
такая кристальная научная 
честность, способность под
няться выше своих личных 
склонностей, способность 
признать правоту другого 
исследователя, особенно мо
лодого и неопытного, при
суща лишь немногим людям 
и свидетельствует, по «мое
му . мнению, об нслючитель- 
ном благородстве души.

В то же время он, как 
никто другой, умел бороть- 
,ся и отстаивать свои убеж
дения, упорно настаивать на 
своем, как это было, напри
мер, в истории с «боксито- 
носными песчаниками»...

G Иваном Васильевичем 
было исключительно прият
но работать: он давал вам 
возможность самостоятель
но мыслить. Его советы и 
наставления были так не
навязчивы, что, заразив
шись какой-то его идеей и 
отстаивая ее многие годы, 
мы с трудом осознавали, 
что это о.н говорит нашими 
словами...». .

... Ли тера торов, расе на зы- 
вающих о людях науки, не
редко упрекают в том, что 
биографии великих ученых 
идеализируются, превраща
ются в «жития». Очевидно, 
основания для такого рода 
упреков есть. Но, может 
быть, все дело в том, что 
сами биографии истинно ве
ликих ученых — пример 
удивительно органического 
сочетания высоких нравст
венных и профессиональных 

. качеств? Такого сочетания, 
когда даже недостатки чело
века выступают как продол
жение его достоинств и по
тому — как ни парадоксаль
но это звучит ■— вызывают 
у нас симпатию?

В быту Иван. Васильевич 
обладал той «классической» 
профессорской рассеянно
стью, которую он приобрел 
гораздо раньше профессор
ского звания. Кстати, иро
низируют по этому поводу 
над учеными совершенно 
напрасно: ведь «профессор
ская» рассеянность — об

скую диссертацию. Так уж 
получалось: то одно, то дру- 

' гое «попадало на критиче
ский путь», что же касает
ся получения докторской 
учёной степени, то это дело 
ему представлялось личным 
и не столь уис важным, а 
если продолжить термино
логию стюциашястав по се
тевому моделированию —-
имеющим большой резерв 
времени.

Годы пглн, и одна рабо
та сменяла другую. Дерби- 
ков был одним из инициато
ров применения • в Сибири 
аэромагнитной съемки и не 
оставил это дело до тех тар, 
пока не нашел месторожде
ние магнитного железняка. 
Потом, заинтересовавшись 
количественными методами 
геологических исследова
ний, провел кропотливую 
статистическую обработку 
химических анализов руд и 
на примере сибирских маг- 
нетитовых месторождений 
впервые установил четкую 
геохимическую связь между 
составом руд и вмещающих 
пород. С тех пор Иван Ва
сильевич не уставал повто- 
.рять ученикам слова:

—  Любое явление в гео
логии должно характеризо
ваться цифрою!

К своим работам Дерби
нов обычно давал эпиграф 
— он любил эту «старомод
ную» традицию, за которой 
скрывается очень глубокий 
смысл, хорошо выраженный 
в знаменитых словах Исаака 
Ньютона: «Если я вижу 
дальше, чем Декарт, то это 
потому, что стою на плечах 
гиганта».

Дербинов принимает как 
руководство к действию про
зорливое указание академи
ка С. С. Смирнова, который 
еще в 1947 году писал: 
«Совершенно настоятельной 
становится необходимость 
подойти к изучению руд и 
месторождений с мерой и 
весом».

Это требование превра
щается , в основу основ его 
творческого метода: изучив 
современными приемами 
статистики сложные текто
нические явления, Иван Ва
сильевич ввел в геологиче
скую литературу новый 
термин — , «стандарт мощ
ностей», позволяющий опре
делять интенсивность коле
бательных движений земной. 
коры. И снова — огромный 
напряженный труд: состав
ление карты тектоники За
падно-Сибирской низменно

сти. Основываясь на своих 
теоретических разработках, 
ученый еще в 1953 году 
оценивает как перспектив
ный Кондов нс ко-У рал ьский
район, где и было открыто 
первое в Западной Сибири 
промышленное нефтяное 
месторождение.

Но когда же все-таки на
писать докторскую? Нако
нец Дербинов уходит на 
пенсию, чтобы... обобщить 
свои исследования в диссер
тации и, защитив ее, ...воз
вращается на работу.

И вот ведь что примеча
тельно — это пренебреже
ние, так сказать, «диссер- 
табельной» стороной дела 
унаследовали и ученики 
профессора Дербикова.

— Однажды, — расска
зывает Валентин Андре
евич Каштанов, — Иван 
Васильевич преподал мне 

.хороший урок. Я уже закан
чивал работу над канди
датской диссертацией по за
кономерностям размещения 
железорудных месторожде
ний, когда встретил во вре
мя полевых работ неожидан
ную находку. Была она, 
можно сказать, случайной: 
скважины закладывали неф
тяные — практически без 
выхода керна, но все же 
удалось «прдсечь»... бокси
ты. Этот сюрприз так обра
довал Ивана Васильевича, 
что он сразу же заявил как 
о чем-то само собою разу
меющемся:

— Надо вам взять новую 
тему диссертации: есть ос
нования полагать, что вдоль 
Енисея тянется большая 
бокеитонооная провинция.

И он-таки настоял на 
своем! После этого случая 
стал я внимательнее при
сматриваться к ученикам 
Ивана Васильевича. Работа
ет у  нас в институте, напри
мер, Александр Семенович 
Калугин — он руководит 
сектором черных металлов. 
Ученой степени не имеет, 
но я вам так скажу: это та
кой ученый, что перед ним 
робеешь, мальчишкой себя 
чувствуешь. Честное слово, 
иной ,раз даже неловко бы
вает: мы (извиняюсь перед 
однокашниками за резкое 
суждение) в науке такие 
еще «зеленые» юнцы, соп- 
лячье, но — раз-раз, и за 
каких-нибудь два-три года 
напишем и защитим диссер
тацию. А  вот Калугин пока 
не считает возможным тра
тить на это свое время.

Есть в Новосибирском 
краеведческом музее — но, 
к сожалению, опять-таки в 
фондах, а не на стенде — 
очень интересный доку
мент. Это пожелтевшая 
от времени выписка из при
каза от 5 ноября 1932 года 
по Хакасско-Минусинской 
геологоразведочной базе, 
где говорится, за ч̂ О преми
рован часами техрук Тей- 
ской партии И. В. Дерби- 
ков: . «Тяжелая болезнь ли
шила его возможности в .те
кущем году принять непо
средственное участие. в ра
боте партии, однако, буду
чи совершенно больной, не 
переставал вести организа
ционно-техническое руковод
ство и геологической помо
щью способствовал откры
тию Тузуксу и Хобзаса...».

В тот год Дербинов болел 
тифом, но нашел в себе си
лы руководить разведкой. 
Было ли это самопожертво
вание, как принято обычно 
называть такое отношение 
к своей работе? А, может 
быть, правильнее говорить 
о САМОУТВЕРЖДЕНИИ 
-— о последовательном и це
леустремленном следовании 
внутренним моральным- 
принципам, позволяющим 
в полной. мере проявить- 
гражданственное и творче
ское «я» в человеке?

(Окончание следует).

«МОЛОДОЙ ГВАРДИИ» -  30 Л Е Т

ш
я

ЯВИ
■

ВОРОШИЛОВГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ. 30 лет назад в 
оккупированном Краснодоне 
была основана подпольная 
комсомольская организация 
«Молодая гвардия». Соз
данная под руководством 
коммунистов- подпольщиков, 
она героически вела борь
бу в 1942— 1943 годах про
тив немецко-фашистских 
захватчиков. Бессмертными 
подвигами молодогвардей
цы О. Кошевой, У. Громо
ва, Л. Шевцова, С. Тюле
нин, Й. Земнухов, посмерт
но удостоенные звания Ге
роя Советского Союза, наве
ки вписали свои имена в

героическую историю Стра
ны Советов.

На родине героев воз
двигнут памятник, создан 
музей «Молодой гвардии». 
В нем побывало более трех 
с половиной миллионов юно
шей и девушек нашей стра
ны и многочисленные деле
гации из 98 зарубежных 
стран.

Герои «Молодой гвар
дии» живы в памяти народ
ной. Молодогвардейцами 
труда в Краснодоне называ
ют лучших горняков и стро
ителей. Имена героею-под- 
полыциков зачислены в 
списки производственных

коллективов заводов, строек 
и шахт.

Подвиг молодогвардейцев 
— пример беззаветной пре
данности своему народу, 
партии великого Ленина.

НА СНИМКЕ: Анастасия 
Ивановна Земнухова — 
мать героя-подполыцика 
И. Земнухова, комсорг шах
ты «Дуванная-2» Анатолий 
Курилов и комсомольцы в 
день рождения Героя Совет
ского Союза Ивана Земну
хова возложили цветы на 
могилу Героя.

Фото спец. корр. ТАСС 
В. Великжан.ина.
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Любителям
астрономии «ЗВЕЗДНЫЙ I »

Наша планета проходит 
через метеорный поток Дра- 

. тонид с 6 по 10 октября те
кущего года. Поэтому астро
номы ожидают, что будет на
блюдаться обильное «паде
ние звезд» в этот период.

Максимум метеорного по
тока приходится на середи
ну ночи с 8 на 9 октября. 
Возможно, в эту ночь будет 
проходить буквально «звезд
ный дождь».

Метеорный поток Драко
нил связан с кометой Джа- 
кобини-Циннера, впервые 
наблюдавшейся в 1900 году. 
В 1933 и 1946 годах этот 
метеорный поток порождал 
обильные «звездные дожди».

В этом году 8 октября 
Земля окажется на кратчай
шем расстоянии от орбиты 
кометы, и хотя сама комета 
прошла этот район сближе
ния орбит почти на два ме
сяца раньше, ее метеорный 
поток, порожденный ею и 
рассеянный по орбите, мо
жет вызвать обильный 
«дождь из звезд».

Астрономы предполага
ют, что в текущем году ме
теорный дождь может повто
риться. Многие астрономи
ческие обсерватории гото

вятся наблюдать метеорный 
поток Драконид в октябре. 
Но и астрономы-любители 
могут оказать .существен
ную помощь науке, т. к. их* 
наблюдения не дублируют 
профессиональные, а допол
няют их. Обсерватория мо
жет оказаться в период 
«звездного дождя» затяну
той облаками и тучами, тог
да никаких наблюдений это
го важного астрономическо
го события не состоится. А  
любители астрономии рас
средоточены по огромной 
территории, поэтому кто-ни
будь из них обязательно ока
жется в благоприятных ат
мосферных условиях: он мо
жет провести весьма важ
ные для науди наблюдения.

Основная цель любитель
ских наблюдений метеорно
го потока заключается в 
подсчете числа метеоров в 
ограниченной околозенитной 
области неба с указанием 
времени.

Большое значение могут 
иметь любительские фото
графии метеорного дождя. 
Если у любителя астроно
мии есть фотоаппарат типа 
«Зоркий», то можно полу
чить точные данные по чис

лу метеоров на фотоснимках 
зенитной области неба в пе
риод «дождя». Фотографиро
вать лучше на чувствитель
ную пленку (ГОСТ 180 или 
250 ед.) с экспозицией 5, 10, 
15 или даже 20 минут, в за
висимости от интенсивности 
метеорного потока. Каждый 
снимок должен быть «привя
зан» ко времени начала и 
конца экспозиции.

Метеорные дожди Драко
нид в 1933 и 1946 годах бы
ли непродолжительными, 
около полутора-двух часов. 
По всей вероятности, и на 
этот раз метеорный дождь 
будет кратковременным, «  * 
его надо «подкараулить», 
чтобы он не остался незаме
ченным.

Результаты наблюдений и 
записи следует выслать в 
Центральный совет Всесо
юзного астрономо-геодези
ческого общества по адре
су: Москва К-9, а/я 918,
ВАГО, «Дракониды».

Итак, наблюдайте «звезд
ный дождь»! Его максимум 
ожидается с 8 на 9 октября 
близ полуночи.

Е. ДОЛГИХ, 
астроном.

Сегодня по области ожи- в секунду, температура — 
дается переменная облач- 1 3 — 8 градусов тепла,
ность, по восточным райо- В Томске — переменная . 
нам — слабый дождь, ве- облачность, без еуществен- 
тер западный, 5 — 10 метров ных осадков, ветер запад

ный, 5 — 10 метров в секун- 
. ду, температура воздуха 
4 — 6 градусов' тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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К Р А С Н О Е
ЗН  АМ Я

Подписная пла
та: на 12 месяцев

— в рублей, на 
6 месяцев— 3 руб
ля, на один месяц
— 50 коп.

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40 , 20-20, 22.

«Тень» — 9 , 12-30, 14-20,
16-10, 18. 19-50, 21-40. Д ля де- 
тей — « Ш а г  с  к р ы ш и »  — 
10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Э ф ф и  Б р и ст»  — 9 , 10-50,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«П огоня» (две серии) —
8- 50, 11-40, 14-05, Д 6-30, 18-55, 21-20.

«ПИОНЕР»
«По сл е д у  Т и гр а»  — 9. 10-50, 

12-40, 14-30, 16-20. «Киз-Ж и-
бек» (две серии) — 18-10, 2 1 .

ДВОРЕЦ СПОРТА
«См еш н ая девчо нка» (две 

серии) —  19.
«СИБИРЯК»

«Н абереж ная туманов'» —
11, 12-40. 14-20, 16, 17-40
19- 20, 21. Д ля  Детей — « у  з а '. 
с та в ы  «К р асн ы е  кам ни» —9- 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Волчье эхо »  — 15, 17  jg

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

« П у сть  говорят»  — 17  00
19, 21 .  ̂ ■

5 октября
6 октября

«Клоп » .

«Тр и б ун ал » .

СЕГОДНЯ
В _ КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
« З о зуля  с ДИПЛОМОМ» -

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20 17 
18-40, 20-20, „22 . ■ «Тень» — 9 
10-50, 12-40, 14-30, 16-.20, 18-10,’ 
20, 21-о0. Зал  кинохроники  — 
хр он и кальн о- до кум ен тальн ы е  
ф и льм ы  — 9 , 10-05, 11-10
12-20, 13-25, 14-35 15-40
16-45, 17-55, 19, 20-05, 21-15. ’

«ОКТЯБРЬ»
«Зозуля с дипломом»

ЧЕТВЕРГ, 5 октября 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
16.35. Премьера телевизион

ного многосерийного художе
ственного фильма «Артур Бек
кер». 2-я серия. 18.00. «Вре
мя». Информационная про
грамма. 18.30. «Песня-72» 18.45. «Союз нерушимый!, _
Аджарская АССР. 19.15. Кино
искусство Страны Советов. 
«Песнь о Маншук». Художе
ственный фильм («Казах- фильм», 1970ог.), к

20.30. «Город — селу».

20.45. Наши гости. Поет лау
реат Всесоюзного конкурса 
вокалистов имени Глинки 
А. Козлова. 21.15. Новости. 
21.30. Говорит к показывает 
«05». 21.45. Документальный 
фильм. «Забытая песнь».

- МОСКВА
' 22.00. «Потенциал Сибири». 
Передача 2-я. 22.30. «Творче
ство народов мира». 23.00. 
«Время». Информационная 
программа. 23.30. Премьера 
телевизионного художествен
ного фильма «Большой и ма
ленький Клаус». (ГДР). 00.30. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
СКА (Ленинград) — ЦСКА. 
Трансляция из Ленинграда. 
3-й период.

II ПРОГРАММА 
ТОМСК

17.00. «Город, в котором мы 
живем». 17.10. Документаль
ный фильм «Родник дружбы». 
17.20. «Музыкальный чайн
ворд». Люди советского му
зыкального искусства. 17.50. 
«Солдатский привет». Кон
церт. 18.20. Художественный 
фильм «Ищите девушку». 
(«Азербайджанфильм». 1970 г.).

Ч Е Т В Е Р Г , 5 октяб ря

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
8.30. «Пионерская зорька». 9.15. 
По страницам газеты «Красное 
знамя». 9.25. Песни народов 
нашей страны. 9.45. Из цикла 

* «Герои жатвы». 19.15. На полях 
области. 19.20. Радиожурнал 
«Искатель». Квартальный план 
выполнен! Обзор геологиче
ских работ. «50-летию СССР 
посвящается» — слово масте
ру в. Калиничуку. Сегодня — 
на трассе томского газопрово
да. Музыкальная страница. 
19.50. Последние известия.

6 — 7 
октября

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
У НАС В ГОСТЯХ — САЛО ФЛОР

Имя московского международного , гроссмейсте
ра. одного из самых популярных шахматных обоз
ревателей Сало флора, хорошо известно любите
лям этой древней игры и широкой публике. 

«Отклики битвы под Рейкьявиком»,
«Почему проиграл Б. Спасский?»,
«Новости шахматной жизни»,

«Встречи с чемпионами мира» — таковы темы 
лекции гроссмейстера в Томске.
•После лекции 6 октября — матч С. Флор — 

сборная области. 7 октября — 
сеанс одновременной игры на 
50 досках.. Право встретиться о , 
гроссмейстером разыгрывается .по 
лотерее.

В фойе — шахматные встречи сборных команд 
города, профсоюзов, ДСО «Буревестник», спортив
ного клуба «Янтарь»,

Начало: 6, 7 октября — в 19 час.
8 октября — в 13 часов.

Принимаются коллективные заявки.

Томский институт автоматизированных систем управле
ния и радиоэлектроники проводит прием работающей мо
лодежи и учащихся (выпускников) школ и техникумов на 
курсы по подготовке к сдаче вступительных, экзаменов в 
институт на все виды обучения.

Поступающие представляют: заявление на имя ректора 
института, справку с места работы и фотокарточку 
3 x 4  см. . •

Для работающих посменно занятия проводятся утром 
н вечером. . ,

Документы принимаются с 10 октября с  1 6 -до .18 ча
сов, по адресу: 634050, Томск, проспект им Ленина, 40, 
комната 102. Начало занятий — с 20 октября.

Для работы в Стрежев- 
ском комбинате бытового 
обслуживания населения 
требуется квалифицирован
ный закройщик-универсал.

Квартирой обеспечивает
ся.

. Управлению бытового об
служивания населения тре
буется бухгалтер-ревизор.

За справками обращаться: 
634032, Томск, пер. Батень- 
кова, 3, облбытуправле- 
ние, телефон № 2-23-15.

Томский автомотоклуб 
ДОСААФ объявляет набор
на курсы шоферов 1, 2 и 
3-го классов/ автомехаников, 
щоферов-любигедей, мото
циклистов.

Запись на курсы .произво
дится с 17 часов ежедневно, 
кроме субботы и воскре
сенья, по адресу: г. Томск,
цр. Ленина, i4 0 , телефон. 
№ 2-48-53.

Томское вагонное депо ст 
Томск-11 объявляет набор на 
курсы проводников вагонов. 
Принимаются лица не моло
же 18 лет. Срок обучений—
2 месяца. Выплачивается 
стипендия . 45 руб., в месяц. 
Начало-занятий— с 10 октяб
ря. На принятых распрост
раняются все льготы для- ра
ботников железнодорожного 
транспорта.

Обращаться в отдел кад
ров Томского вагонного де
по. ст. Томск-П.

Адрес редакции: 634050, 
Риата — 4-80-20. отдела

науки и учебны х заведений 
и отдела объявлений

о тв е т , се к р е та р я  — 4-72-34. секрета- 
с е л ьск о го  хо зя й ств а  — 4-23-60, отдела
о тд ела  и лл ю стр ац и й  -  4-71-39, б ухгалте р и и

К301191 Заказ № 6556 г. Томск, типография областного управления по печати.
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